
Всего 200 дней осталось до на-
шего главного праздника — 
80-летия победы в Великой 
Отечественной войне. Сегод-
ня в общественное волонтер-
ское движение уже вовлечены 
порядка 900 000 человек. И их 
может стать еще больше с от-
крытием регистрации в но-
вый корпус. Волонтеров ждет 
немало интересных проектов 
и мероприятий. Поэтому пе-
ред участниками форума, 
и совсем юными, и зрелыми, 
стоит задача обменяться иде-
ями и накопленными знания-
ми. Даже опыт зарубежных 
коллег, приехавших в этот раз 
из 33 стран, может и должен 
быть использован. 
— Колумбийцы не участвова-
ли в сражениях Великой Оте-
чественной войны, но очень 
интересуются историей. На-
род музыкальный и с удоволь-
ствием поет русские песни, 
отдельное место отводится 
военным патриотическим 
песням, — рассказывает во-
лонтер Дина Максимова из 
Колумбии.
Не знала боевых действий 
и соседняя с ней Панама. Но 
приехавшая с морского побе-
режья Наталия Богданова де-
лится недавно открывшейся 
информацией.
— Через Панамский канал 
в 1942 году проходили совет-
ские подводные лодки, одну 
из них разбомбили японцы. 
К 80-летию победы заплани-
ровано открытие беседки-па-
мятника. До 9 мая на террито-
рии Русской православной 

церкви недалеко от посоль-
ства Российской Федера-
ции памятник будет уста-
новлен, — объясняет Ната-
лия. — У нас появится место 

для свечей памяти, возложе-
ния цветов.
Немало мероприятий намече-
но в Республике Кыргызстан. 
Известно, что каждый четвер-

тый киргиз был мобилизован 
на фронт. И в памяти народа 
сохранились песни военных 
лет как на киргизском, так 
и на русском языке. 

— А одно из самых 
массовых наших 
мероприятий — 
« Б е с с м е р т н ы й 
полк». В 2022 году 
по количеству 
участников мы зат-
мили все города, 
кроме Москвы, — 
поделилась наблю-
дениями волонтер 
Анастасия Шев-
ченко. 
О своем боевом 
 деде, воевавшем 

в Великую Отечественную 
вой ну, вспомнил на церемо-
нии открытия форума участ-
ник СВО, заместитель коман-
дира интернациональной бри-

гады «Пятнашка», советник 
министра просвещения Рос-
сии Алиас Авидзба. Он отме-
тил, что современные россий-
ские солдаты достойны герои-
ческих предков и продолжают 
историю нашего подвига. 
С благодарностью и напут-
ствием к волонтерам обратил-
ся ветеран Великой Отече-
ственной войны, сын полка 
(328-го гвардейского мино-
метного) Николай Имчук. 
В свои 94 года он по-прежнему 
активно встречается с моло-
дежью, участвует в организа-
ции уроков мужества. 
За три дня форума волонтеры 
пройдут обучающие курсы 
для руководителей центров, 
участников добровольческих 
отрядов и новичков, общеоб-
разовательные. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Вчера в Москве 
торжественно 
открылся Меж-
дународный фо-
рум «Волонтеры 
Победы». Также 
был объявлен 
старт регистра-
ции в волонтер-
ский корпус 
«80-летие 
 По беды».

Памятникам архитектуры 
возвращают истинный облик 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о реставрации столичных па-
мятников архитектуры. 

Четверть московских памят-
ников архитектуры отрестав-
рировали за последние 13 лет. 
— Всего в Москве больше 
восьми тысяч объектов куль-
турного наследия. Ежегодно 
в работе у специалистов нахо-
дится порядка 500 памятни-
ков архитектуры. С начала 
этого года завершились рабо-
ты более чем на 90, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Так, работы провели в одном 
из старейших зданий Арбата, 
где находится Мемориаль-
ная квартира Александра 
Пушкина. 
— Отреставрированы также 
фасады дома композитора 
Алексея Верстовского в Хлеб-
ном переулке. В здании Сав-

винского подворья заверша-
ется реставрация фасадов, — 
сказал мэр. — Специалисты 
приводят в порядок декор па-
радных подъездов и возвра-
щают исторический облик 
интерьерам.
Помимо этого, восстанавли-
вают водоемную башню на 
станции Москва-Товарная Ря-
зано-Уральской железной до-
роги. Работы ведут по льгот-

ной программе «1 рубль за 
квадратный метр в год». 
— В Гороховском переулке ве-
дется реставрация фасадов 
и кровли дома Демидова 
XVIII–XIX веков. Работы про-
водятся в том числе и на глав-
ном украшении здания — ше-
стиколонном портике, — на-
писал в социальных сетях 
Сергей Собянин. 
По словам главы города, в бу-
дущем планируется привести 
в порядок главный дом город-
ской усадьбы Смирнова — Ло-
патиной XIX века на улице 
Бурденко. 
— После завершения работ 
здание приспособят под адми-
нистративные нужды, — до-
бавили в столичной мэрии. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Колледжи покажут 
свои достижения
В столице пройдет осенний 
Фестиваль колледжей. 
Об этом вчера сообщила 
 заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Благодаря фестивалю школь-
ники и их родители смогут по-
знакомиться с миром средне-
го профессионального обра-
зования. Мероприятия в кол-
леджах пройдут с 26 октября 
по 2 ноября.
— Сейчас колледжи в Москве 
учитывают все запросы моло-
дежи и современные тренды 
рынка труда, что меняет пред-
ставление о среднем специ-
альном образовании, — отме-
тила заммэра. — Выпускники 
успешно устраиваются 
в крупнейшие компании го-
рода, получая не только при-
влекательные условия труда 
и достойную заработную пла-

ту, но и реальные перспекти-
вы для карьерного роста.
Первые дни фестиваля, 
26 и 27 октября, пройдут в Мо-
сковском дворце пионеров, 
где состоится презентация 
48 колледжей столицы и про-
ведут профориентационное 
тестирование. Участников 
ждет лекторий, на котором 
они услышат истории успеха 
от звездных спикеров, смогут 
встретиться с топовыми рабо-
тодателями, экспертами рын-
ка труда, директорами обра-
зовательных учреждений 
и задать им вопросы о самых 
востребованных сегодня про-
фессиях.
Затем в течение недели ребят 
ждет знакомство  с высокотех-
нологичными мастерскими 
и лабораториями по различ-
ным профессиям.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 22 по 25 октября в Ташкенте пройдут Дни Москвы, в рамках которых состоятся 
конференции, посвященные сотрудничеству между городами, мастер-классы и концерт, 
сообщает пресс-служба Московского центра международного сотрудничества.
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Сохранят историю для будущего
Для обучения полезным навыкам на международный форум
в столицу приехали более 300 волонтеров из разных уголков мира РУБЛЕЙ ПРЕВЫСИТ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ИНВЕ

СТИЦИЙ В СТРОИТЕЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ,
КОТОРЫЕ ИНВЕСТОРЫ РЕАЛИЗУЮТ НА ОС
НОВЕ БОЛЕЕ 130 СОГЛАШЕНИЙ, ЗАКЛЮ
ЧЕННЫХ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000 000

ОЛЬГА ЗАНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТАБА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ

Мы организовали форум 
в особенное для страны вре-
мя. Россия проводит СВО. 
Мы осознаем важность един-
ства и поддержки друг друга. 
Знаю, что многие из волонте-
ров собирают гуманитарную 
помощь, поддерживают за-
щитников. Наиважнейшая за-
дача — сохранение истории. 
Есть примеры других стран, 
где забыли свои корни. Мы ви-
дим, к чему это приводит. Во-
лонтерский корпус не просто 
нацелен на проведение па-
мятных мероприятий. Это на-
ше сражение на историческом 
фронте за нашу память, за на-
ших героев и наше будущее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники 
обменяются 
накопленными 
знаниями 
и новыми идеями

21 октября. Участники Международного форума «Волонтеры Победы» (слева направо): волонтер из Панамы Наталия Богданова, участник СВО, советник министра 
просвещения России Алиас Авидзба и волонтер из Колумбии Дина Максимова. Фото: Екатерина Хорошилова

Раскрыть героев 
спорта через кино 

Наш фестиваль чуть ли не единствен-
ный некоммерческий в стране. Мы до-
статочно быстро вошли в элиту меж-
дународных спортивных кинофести-
валей. Раньше, когда существовала 
Федерация спортивного кино, ежегод-
но, особенно в те годы, когда прово-
дятся летние и зимние Олимпийские 
игры, появлялось много документаль-
ных фильмов.
На одном из первых фестивалей мы 

с ностальгией вспоминали такие картины, как «Первая 
перчатка», «Вратарь», говорили, как тяжело, когда нет по-
добных отечественных художествен-
ных фильмов. Но потом произошел 
мощный прорыв, появилась серия ки-
нокартин о героях и событиях. Тема 
спорта достаточно сложна для съемки 
и создания художественных фильмов, 
в особенности о личностях. Многие ви-
дели нас по телевидению, на спортив-
ных аренах. Но если сыграть человека 
можно, то как сыграть спортивные 
действия на самом высоком уровне. 
Это требует мастерства режиссера, 
оператора и актера. В свое время мы 
начинали с документального кино, по-
том появилось художественное, сей-
час есть анимационные фильмы. 
Спорт разнообразен, и важно показать 
его также разнообразно. Хотя сейчас не самая простая си-
туация, в нашем фестивале участвует достаточно стран. 
В жюри — деятели кинематографа, спортсмены, тренеры. 
Последние два года наши фильмы стали распространяться 
в школах, не только в российских, но и за рубежом, а также 
в центрах русской культуры. Первая серия «Герои спорта — 
герои страны» произвела колоссальное впечатление. Мы 
мало знаем об истории отечественного спорта. Она извест-
на по медалям, олимпийским достижениям, рекордам, но, 
к сожалению, не по человеческим героическим поступкам. 
Не все знают о футбольном матче в блокадном Ленингра-
де, о турнире по боксу в одном из концлагерей. Например, 
интересная судьба у участника Олимпийских игр 1952 года 
Аркадия Воробьева. У него после выступления на этих 
Играх в Хельсинки военных наград за подвиги в Великой 
Отечественной войне было больше, чем спортивных.
Нам на Международном фестивале спортивного кино 
еще есть над чем работать. Будем и дальше поддерживать 
тех, кто этим занимается, любит, пишет, говорит и снима-
ет про спорт. 

Международный фестиваль спортивного кино 
(МФСК) стартует 24 октября. В конкурсной про-
грамме представлено более ста документальных, 
художественных и анимационных работ. 

первый 
микрофон
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НАЯ ОЛИМПИЙ
СКАЯ ЧЕМПИОНКА  
ПО ФИГУРНОМУ 
КАТАНИЮ

МЭР ПОСЕТИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО 
НОВОЙ ЛИНИИ МЕТРО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

российское оружие

Охранники неба. Для доработанного 
зенитного ракетно-пушечного 
комплекса «Панцирь-С» нет 
малозаметных целей ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Новогодний тур Деда Мороза 
по железным дорогам. На Киевском 
вокзале показали сказочный поезд, 
который проедет через страну ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Руководитель «Содружества 
школьных театров Москвы» 
Вадим Злотников: Главное не сам 
спектакль, а работа с детьми ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

Первый всероссийский 
волонтерский корпус 
к 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной во-
йне был создан в 2015 го-
ду. Он сумел объединить 
136 тысяч добровольцев. 
Среди добрых дел, к кото-
рым сразу подключились 
волонтеры: сопровожде-
ние парадов Победы и по-
добных мероприятий, 
благоустройство памят-
ных мест, помощь ветера-
нам. В том же году прези-
дент Владимир Путин 
поддержал инициативу 
создания Всероссийского 
общественного движения 
«Волонтеры Победы». 

справка
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50 лет назад, 8 июля 1974 года, 
было принято постановление 
ЦК КПСС и Совета министров 
СССР о строительстве Байка-
ло-Амурской магистрали. БАМ 
объявили Всесоюзной удар-
ной комсомольской стройкой, 
на которую отправлялись лю-
ди со всей страны. 
В Мосгордуме к 50-летию на-
чала строительства БАМа от-
крылась фотовыставка. 
— Когда слышишь слово 
«БАМ», независимо от поко-
лений, рядом хочется поста-
вить слово «герои». Любой, 
кто трудился на БАМе, — это 
герой, настоящий патриот 
своей Родины, — сказал пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 
Протяженность Байкало-
Амурской магистрали сегод-
ня составляет 4287 киломе-
тров. Железная дорога прохо-
дит через Иркутскую и Амур-
скую области, Забайкальский 
край, Бурятию, Якутию, Хаба-
ровский край и выходит к Ти-
хому океану. Большая часть 
магистрали пролегает в зоне 
вечной мерзлоты. На трассе 
железной дороги пробито де-
сять тоннелей, построено 
2230 больших и маленьких 
мостов. БАМ проходит через 
более чем 200 железнодорож-
ных станций и разъездов, бо-
лее чем 60 городов и поселков 
России. 

Строительство БАМа было од-
ним из главных событий стра-
ны, поэтому многие издания 
отправляли туда своих фото-
корреспондентов и отводили 
новостям о железной дороге 
отдельные рубрики. 
— Большое количество мо-
сквичей участвовало в строи-
тельстве БАМа. Москва кури-
ровала эту стройку. Выставка 
дает возможность вспомнить 
какие-то моменты, оставшие-
ся в памяти героев-строите-
лей БАМа, — сказал Алексей 
Шапошников. 
На открытии выставки при-
сутствовали и те, кто прини-
мал непосредственное уча-
стие в строительстве БАМа. 
— Я приехала на БАМ в 1979 
году. 13 лет работала на строи-
тельстве и 17 лет — на желез-
ной дороге, — рассказывает 
Любовь Домолевская. — Там 
выросли мои сыновья, оста-
лись друзья, к которым я езжу 
каждые два-три года. Мы ехали 
туда за романтикой в полном 
смысле слова. 
Сегодня Байкало-Амурская 
магистраль важна как никог-
да ввиду развивающихся эко-
номических отношений со 
странами Азии. Поэтому она 
активно модернизируется. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Строителям БАМа 
посвятили выставку

Продолжаем информировать горожан о работе парла-
мента. Вчера в Мосгордуме открылась выставка, посвя-
щенная строительству Байкало-Амурской магистрали.

Мосгордума

Сергей Собянин расска-
зал, как проект «Чистое 
небо» преобразил Москву. 
С 2015 года перенесли 
свыше 900 километров 
воздушных проводов. Ка-
бели питания и управле-
ния освещением, провода 
мобильных операторов, 
интернет-провайдеров 
и городских служб прячут 
под землю в трубах, кото-
рые соединены с кабель-
ными колодцами.

кстати

Рублево-Архангельская линия 
тянется от «Шелепихи» и «Де-
лового центра» — двух стан-
ций, которые до недавнего 
времени принадлежали под-
земному кольцу-рекордсмену. 
Ныне они закрыты для пасса-
жиров, но совсем скоро станут 
полноценной частью нового 
направления. 
Осматривая ход работ на стан-
ции «Бульвар Генерала Карбы-
шева», Сергей Собянин под-
черкнул востребованность 
будущей подземной трассы. 
— На момент пуска пасса-
жиропоток превысит здесь 
24 тысячи человек в сутки, — 
озвучил прогноз глава города.
Мэр дал старт проходке 
огромного комплекса «Ли-
лия», диаметр которого со-
ставляет 10 метров. Тяжело-
весная машина смонтирова-
на и готова к трудной работе. 
Щит уже зарекомендовал се-
бя при сооружении тоннелей 
на Некрасовской и Большой 
кольцевой линиях. Теперь 
предстоит работа на Рубле во-
Архангельской ветке. Но-
вое радиальное направление 
столичной подземки сейчас 
активно строится. «Лилии» 
предстоит соединить две 
станции — «Бульвар Генера-

ла Карбышева» и «Серебря-
ный Бор». 
— В одном тоннеле пройдут 
сразу два пути. Так мы эконо-
мим время и средства при 
строительстве новых станций 
метро, — сообщил механик 
участка Вячеслав Мартышкин. 
Как рассказал оператор тонне-
лепроходческого ком плекса 
Евгений Вайзер, «Лилии» пред-
стоит преодолеть 850 метров.
— Скорость комплекса состав-
ляет пять-шесть метров в сут-
ки, — сообщил он. — Дойти до 
«Бульвара Генерала Карбыше-
ва» планируем за пять меся-
цев. Среди пород на пути 
встретятся песок и глина.

Чем ниже будет опускаться 
«Лилия», тем более плотными 
будут грунты. Однако к этому 
специалисты готовы — за 
плечами того же Евгения Вай-
зера 19 лет безупречной рабо-
ты. Пилот комплекса соеди-
нял тоннелями станции на 
Некрасовской линии и с щи-
том по имени «Лилия» знаком 
давно. Утверждает: машина 
надежная. 
— В нашей команде посменно 
работают 14 специалистов, 
найти которых — особенная 
удача. Все они имеют высокий 
уровень квалификации. Та-
ких — единицы. Слесари-ги-
дравлики, электрики, опера-

торы силовых установок, про-
ходчики и разнорабочие тру-
дятся посменно, — добавил 
Вячеслав Мартышкин. 
В середине весны следующе-
го года «Лилия» окажется на 
станции «Серебряный Бор». 
И эта станция, и «Бульвар Ге-
нерала Карбышева» уже по-
лучают свои бетонные очер-
тания. Обе они входят в еди-
ный пусковой комплекс, го-
товность которого обещают 
объявить на рубеже 2025–
2026 годов. В составе отрез-
ка — сразу шесть станций: 
«Звенигородская», «Народ-
ное Ополчение», Бульвар Ге-
нерала Карбышева», «Сере-

бряный Бор», «Строгино» 
и «Липовая Роща». В перспек-
тиве новая подземная линия 
получит еще две станции — 
«Рублево-Архангельское» 
и «Ильинскую». Сейчас идет 
разработка градостроитель-
ной документации будущих 
объектов.
Кроме того, столичные власти 
обсуждают и вариант продле-
ния ветки в Подмосковье, от-
крыв еще две станции с рабо-
чими названиями «Красно-
горск» и «Изумрудные холмы». 
Также планируется построить 
электродепо «Ильинское».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем новую 
востребованную линию метро
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин дал старт 
проходки щита 
«Лилия». Он сое-
динит две стан-
ции строящейся 
Рублево-Архан-
гельской линии 
метро. Новая 
ветка сейчас ак-
тивно возводит-
ся на северо-за-
паде города. 

день мэра

Район получит 
деловой кластер
Лужнецкая набережная ста-
нет деловым и обществен-
ным центром притяжения 
Хамовников. Подробности 
реализации проекта вчера 
сообщили в столичном 
Стройкомплексе. 

В столичном центральном 
районе Хамовники появится 
многофункциональный ком-
плекс. В его составе — жилые 
корпуса, два бизнес-центра, 
торговая галерея и обще-
ственно-деловое простран-
ство. Современная инфра-
структура не только повысит 
привлекательность этой ча-
сти Москвы, но и валовый ре-
гиональный продукт столи-
цы. По подсчету экспертов 
городского развития, ввод 
нового многофункциональ-
ного комплекса повысит эко-
номическую привлекатель-
ность Лужнецкой набереж-
ной и обеспечит рост ВРП 
Москвы на 700 миллионов 
рублей ежегодно.
— Реализация многофункци-
онального комплекса и благо-
устройство Лужнецкой набе-
режной в Хамовниках позво-
лят увеличить в десять раз 
число объектов культурно-до-
суговой и общественной ин-
фраструктуры одного из цен-
тральных районов Москвы, — 
отметил соучредитель, пред-
седатель экспертного совета 
столичного Агентства страте-
гического развития Сергей 
Георгиевский.

Строительство офисно-торго-
вого кластера способствует 
развитию коммерческой ин-
фраструктуры ЦАО. На терри-
тории комплекса будут пред-
ставлены более 50 видов ус-
луг — от кафе и ресторанов 
до магазинов здорового пи-
тания. В настоящее время де-
вять корпусов возводятся 
на площадке многофункцио-
нального комплекса в районе 
Хамовники, на трех из них за-
вершили нулевой цикл строи-
тельства.
— На площадке ведутся моно-
литные работы в стилобатной 
части здания на минус первом 
и минус втором этажах. Три 
корпуса преодолели нулевую 
отметку: в двух из них произ-
водится армирование верти-
кальных конструкций и плит 
перекрытия пятого этажа, а на 
одном ведутся работы на уров-
не первого этажа, — сказал 
председатель Мосгосстрой-
надзора Антон Слободчиков.
К 2028 году ожидается, что 
Лужнецкая набережная пре-
вратится в привлекательную 
и экономически развитую ло-
кацию Москвы. Строящийся 
сегодня многофункциональ-
ный комплекс станет катали-
затором роста, обеспечивая 
создание новых рабочих мест, 
привлечение инвестиций 
и развитие городской инфра-
структуры. Это укрепит эко-
номические позиции района.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вложения в развитие медицины 
повышают качество оказания помощи
Расходы на развитие здраво-
охранения в 2025 году увели-
чатся на восемь процентов. 
Как правительство Москвы 
развивает Городскую клини-
ческую больницу имени 
В. В. Вересаева, вчера «ВМ» 
рассказал главный врач кли-
ники Игорь Парфенов.

По его словам, сегодня боль-
ница имени Вересаева нахо-
дится в состоянии революци-
онного развития. 
— В начале 2023 года у нас был 
построен и открыт первый 
в Москве флагманский 
центр, — отметил главный 
врач. — К настоящему момен-
ту капитально отремонтиро-
вали и уже ввели в работу два 
современных лечебных кор-
пуса и продолжается ренова-
ция старого фонда. 
Игорь Парфенов поделился, 
что полным ходом ведутся ра-
боты по капремонту бывшего 
здания поликлиники, где бу-
дет развернут центр женского 
здоровья, и 12-го корпуса, где 
в будущем откроется один из 
самых современных родиль-
ных домов города. 
— Реализация этого прорыв-
ного проекта позволит объе-
динить на одной территории 
все базовые звенья мощно-
стей больницы имени Вереса-
ева, что даст возможность 
оказывать пациентам каче-
ственную и комплексную по-
мощь по самому широкому 
диапазону направлений, — 
отметил он.
В целом, добавил главврач 
клиники, больница имени Ве-
ресаева укомплектована са-
мым передовым высокотехно-
логичным оборудованием, 
в том числе современными 
системами визуализации, ан-
гиографическими комплекса-
ми, аппаратами КТ, МРТ, УЗИ 

экспертного класса, лапаро-
скопическими и эндоскопиче-
скими стойками. 
— У нас есть гибридная опера-
ционная, — добавил Игорь 
Парфенов. — И все эти воз-
можности используются для 
оказания экстренной и плано-
вой помощи на гарантирован-
но высоком уровне. 
Главный врач больницы также 
поделился, что в новом форма-
те их медицинское учрежде-
ние работает уже более полу-
тора лет. Очень хорошо себя 
показала система «триажа». 
Суть ее в том, что первичное 
определение состояния боль-
ного происходит, когда его ос-
матривает бригада скорой 
медицинской помощи. Эти 
данные сразу попадают в ста-
ционар с помощью цифрового 
сервиса. На момент поступле-
ния пациента больница уже 

владеет всей актуальной ин-
формацией. Если больному 
требуется интенсивная тера-
пия, то бригада скорой помо-
щи направляет его по красно-
му потоку в противошоковое 
отделение. Пациентов в удов-
летворительном состоянии 
и состоянии средней тяжести 
направляют по зеленому 
и желтому потокам соответ-
ственно. Действовать быстро, 
без промедления врачам по-
могает понятная навигация — 
указатели есть как на стенах, 
так и на полу. 
Не менее важен и принцип 
«врач — к пациенту», благо-
даря которому большинство 
обследований проводят, не от-
ходя от кровати больного. Ис-
ключение — только необхо-
димость исследования на 
сложном оборудовании МРТ, 
КТ или рентгена. 

— И мы видим, насколько вы-
рос уровень качества оказа-
ния помощи: мы помогаем 
большему количеству пациен-
тов, лечим быстрее и каче-
ственнее, — отметил он. 
По мнению Игоря Парфенова, 
московская медицина сегод-
ня — одна из лучших в мире по 
доступности пациентам, по 
уровню технологий диагно-
стики и лечения, по своему 
качеству.
— Москвичам бесплатно до-
ступны самые передовые тех-
нологии на всех уровнях ока-
зания помощи — начиная 
от первичной амбулаторной 
и заканчивая экстренной 
и плановой специализирован-
ной и высокотехнологичной, 
причем по всем направлени-
ям, — заключил главный врач. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Особенностью акции станет 
сочетание разных стилей и эпох

Каждый памятник промыли 
по особой технологии

Ежегодная акция «Ночь ис-
кусств» пройдет в столице 
3 ноября. Об этом вчера сооб-
щила заместитель 
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
(на фото).

В акции примут 
участие более 
200 культурных 
и общественных 
пространств горо-
да. Для москвичей и гостей 
столицы подготовили свыше 
300 мероприятий: концерты, 
спектакли, экскурсии, вы-
ставки, поэтические чтения 
и даже музыкальный круиз.
— В этот раз особенностью ак-
ции станет сочетание разных 
стилей и эпох, — рассказала 
Наталья Сергунина. — Сто-
личные режиссеры, компози-

торы и артисты представят 
современные интерпретации 
произведений классиков.

Некоторые пло-
щадки участвуют 
в акции впервые — 
например, центр 
«Зотов», где прой-
дет вечер, посвя-
щенный 150-летию 
со дня рождения 
Всеволода Мейер-
хольда.

На Рижском вокзале выступит 
пианист-неоромантик Нико-
ла Мельников. На борту те-
плохода прозвучит джаз. Ар-
тисты Театра на Трубной про-
ведут экскурсию «Мифы дома 
на Трубе». Подробная про-
грамма опубликована на сай-
те ночьискусств.москва.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московские памятники по-
мыли в преддверии зимнего 
сезона. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

Памятники и монументы ре-
гулярно промывают с апреля 
по октябрь — раз в месяц по 
регламенту. Если из-за погод-
ных условий памятники 
сильно загрязняются, то раз 
в две недели. 
— В рамках подготовки к зи-
ме провели последнюю 
в этом году комплексную 
промывку столичных памят-
ников и монументов, кото-
рых насчитывается более 1,1 
тысячи. Эти работы выполня-
ются только при плюсовой 
температуре. Каждый объект 
очищают по специальной 

технологии в зависимости от 
материала, из которого он 
сделан, и общего состоя-
ния, — сказал Петр Бирюков. 
Так, к примеру, титановые 
памятники очищают ней-
тральным раствором, а гра-
нитные — специальными со-
ставами, позволяющими уда-
лять солевые разводы. При-
меняемые моющие средства 
безопасны для окружающей 
среды. 
Особое внимание специали-
сты комплекса городского хо-
зяйства Москвы уделяют 
скульптурным композициям. 
Мелкие элементы очищают 
щетками вручную, для помыв-
ки крупных объектов исполь-
зуют поливомоечные машины 
и автогидроподъемники. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В 2025 году из бюджета 
города на развитие систе-
мы здравоохранения бу-
дет выделено 1,1 трилли-
она рублей с учетом 
средств ОМС. Это позво-
лит продолжить работу 
по формированию нового 
каркаса амбулаторной 
и стационарной медпомо-
щи. В частности, в следу-
ющем году планируется 
завершить реконструк-
цию столичных поликли-
ник и достроить новые 
корпуса Московской го-
родской онкологической 
больницы № 62 на терри-
тории «Сколкова», много-
профильный комплекс 
детской ГКБ святого Вла-
димира. 

справка

21 октября. Главный врач больницы имени Вересаева Игорь 
Парфенов во флагманском центре экстренной помощи
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План благоустройства

Озеленение
Площадь озеленения превысит 
13 000 квадратных метров.

Декоративный водоем
У водоема обустроят зоны отдыха. 
Отдельные пространства сделают 
для детских игр, спорта и творчества.

Прогулочный маршрут
Маршрут протянется от Луж-
нецкой набережной через 
«Лужники» к Парку Горького 
и Нескучному саду. 
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21 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), гендиректор компании-генподрядчика Сергей Жуков (слева от мэра) и строители дали старт проходке 
десятиметрового щита с именем «Лилия». Комплекс соединит станции «Бульвар Генерала Карбышева» и «Серебряный Бор» на Рублево-Архангельской линии метро
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Русское межсезонье — пери-
од, особенно интересный для 
путешественников из даль-
них стран. Гости с Ближнего 
Востока, из Юго-Восточной 
Азии, Индии и Китая активно 
пользуются специальным те-
матическим разделом «Осень 
в Москве» портала RUSSPASS. 
— Здесь представлены вари-
анты для отдыха с детьми во 
время каникул, собраны теа-
тральные премьеры сезона, 
«осенние» подборки музеев, 
парков и ресторанов, маршру-
ты прогулок по городу, — по-
делились в комитете.
По данным опроса, осень в Мо-
скве привлекает и российских 
туристов, и гостей из жарких 
стран благодаря прохладной 
погоде и «ощущению спокой-
ствия». В это время можно на-
слаждаться городом без при-
вычной летней суеты и долгих 
очередей на популярных тури-
стических маршрутах.
Например, туристы из Китая 
специально приезжают в Рос-
сию в октябре–ноябре, чтобы 
сфотографироваться на фоне 
«золотого фонтана» на ВДНХ, 
посетить квартиру Пушкина, 
прогуляться по музеям и по-
любоваться осенними видами 
со смотровых площадок сто-
лицы. 
— Жители арабских стран 
предпочитают интерактивные 
и развлекательные програм-
мы, выбирают живописные 
места для семейных фотосес-
сий, любят русскую природу, 
а также заинтересованы 
в местной культуре и шопин-
ге, — рассказали в Комитете 
по туризму.

Одна из любимых локаций ин-
дийцев — дворец царя Алек-
сея Михайловича в Коломен-
ском. А гостей из Таиланда, 
Малайзии и Филиппин восхи-
щает все, что связано со сме-
ной сезонов: разноцветные 
листья, туманная погода, 
иней. Они часто посещают ви-
довые места: Красную пло-
щадь, ВДНХ, Воробьевы горы, 
Большую спортивную арену 
в «Лужниках».
Аттестованный гид-пере вод-
чик Мария Махерина отмети-
ла, что туристы из теплых 
стран в этом году в особенном 
восторге от золотой осени. 
Привычных октябрьских холо-
дов пока не было, а смена сезо-
нов уже началась.
— Это мы привыкли к желтым 
и красным листьям, но далеко 
не для всех это привычный 
пейзаж, — пояснила гид. — 
Поэтому, конечно, для многих 
туристов золотая осень — это 

настоящее чудо. Особенно 
сейчас, когда смотришь на го-
род, например, из кабинок ка-
натной дороги на Воробьевых 
горах или со смотровой пло-
щадки.
Вид на Москву с Воробьевых 
гор, по словам Марии, — осо-
бенный. 
— Как писал Чехов: «Кто хочет 
познать Россию, должен отсю-
да посмотреть на Москву». 
Или Александр Блок: «даже 
Париж с Монмартра не то, как 
Москва с Воробьевых гор». 
Осенью Воробьевский заказ-
ник становится разно-
цветным. И с самой популяр-
ной смотровой площадки Мо-
сквы вид открывается пре-
красный, — поделилась она.
Среди парков столицы, по 
словам Марии Махериной, 
фаворитами у туристов тра-
диционно остаются «Зарядье» 
и ВДНХ. За сувенирами же все 
обычно идут в ГУМ или на Ар-

бат, либо же едут в Измайлов-
ский кремль.
Преображаются в красках осе-
ни и знаменитые достоприме-
чательности, и роскошные 
особняки московских переул-
ков. Усыпанные листьями, 
они выглядят совсем иначе, 
чем в другое время года. Ма-
рия Махерина отмечает, что 
чудеса природы не оставляют 
равнодушными никого из 
приезжих. 
Аккредитованный экскурсо-
вод Юлия Щелкунова добави-
ла, что особенность москов-
ской осени — это совершенно 
потрясающий свет.
— Солнышко уже стоит низ-
ко, и косые лучи все окраши-
вают в золотой цвет. В итоге 
знаменитые памятники архи-
тектуры смотрятся особенно 
выигрышно, — пояснила 
она. — Гладь Москвы-реки 
спокойная, она ловит синий 
свет небес и золотые блики 

солнечных лучей в необычно 
четком отражении знаковых 
зданий.
По мнению Юлии Щелкуно-
вой, сезонные ярмарки и фе-
стивальные площадки «Мо-
сковских сезонов» по всему 
городу тоже очень удобны для 
знакомства с русской культу-
рой и местными брендами, 
а также незаменимы для по-
купки подарков и оригиналь-
ных вкусностей. 
Почувствовать осеннюю ат-
мосферу можно и благодаря 
кулинарным маршрутам 
с русской кухней. Популярно-
стью пользуется посещение 
ресторанов, где можно по-
пробовать борщ, блины 
с икрой, картошку с грибами 
и пельмени, а также сезонные 
для осени тыкву, орехи, мед, 
лисички и подосиновики. 
Кроме того, в тренде — погру-
жение в чайную культуру Мо-
сквы. В прохладную осеннюю 

пору горячий чай идеально 
помогает согреться. Все эти 
специальные маршруты до-
ступны на сайте russpass.ru/
moskva.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Искусство как сфера 
экономики
В последние годы интерес 
к паблик-арту, или обще-
ственному искусству, растет. 
О развитии этой сферы креа-
тивной экономики и о его 
практической пользе для 
бизнеса рассказал председа-
тель Гильдии креативных 
индустрий при Московской 
торгово-промышленной па-
лате (МТПП) Константин 
Авагимов.

Константин Георгиевич, рас-
скажите, что такое паблик-арт 
сегодня?
Есть определение, что это вид 
искусства в общественном 
пространстве для неподготов-
ленного зрителя. Но это поня-
тие можно расширить, исходя 
из опыта компаний — членов 
Гильдии креативных инду-
стрий при МТПП, многие из 
которых работают в сфере па-
блик-арта более 15 лет. Пре-
жде всего хочу отметить, что 
паблик-арт — это еще и сфера 
экономики. И он может быть 
ориентирован на подготов-
ленного зрителя, целевую 
группу, нести конкретные со-
общения, образы и смыслы, 
использоваться в рекламных 
и имиджевых целях, во вну-
тренних и внешних простран-
ствах. Классическое предна-
значение паблик-арта как 
«коммуникация с городским 
пространством» становится 
эффективным механизмом 
для брендинга, маркетинга, 
привлечения аудитории, при-
чем механизмом управляе-
мым и просчитываемым. 
Где и для каких отраслей 
и сфер бизнеса паблик-арт 
наиболее полезен? 
В МТПП мы проводили кру-
глый стол с девелоперами, где 
обсуждали роль креативных 
производств — изготовителей 
арт-объектов, малых архитек-
турных форм, инсталляций, 
декораций и других объектов 
паблик-арта в развитии деве-
лоперского бизнеса. Эксперты 
высказали интересную мысль, 
что девелопмент сам по се-
бе — искусство, позволяющее 
из определенного набора 
стройматериалов создать объ-
ект недвижимости, который 
будет продан быстрее, если 
вызовет эмоцию. Благоустро-
енная придомовая террито-
рия, арт-объекты, интерак-
тивный паблик-арт на детских 
площадках, фасады с мурала-
ми, реализованные в единой 
концепции, — все это крайне 
важно при принятии решений 
о покупке.
Эксперты рынка сошлись во 
мнении, что паблик-арт — это 
«физический маркетинг». 
Есть данные, что 85 процен-
тов покупателей квартир при-
нимают решение под воздей-
ствием красоты. И если мар-
кетинговый бюджет проекта 
перераспределить на его кра-
соту, эффективность продаж 
увеличивается. 
Паблик-арт служит привлече-
нию трафика и улучшению 
узнаваемости бренда во мно-
гих сферах. Это и индустрия 
гостеприимства, и ретейл, 
развлекательные центры, 
спорткомплексы, бизнес-цен-
тры и многие другие направ-
ления. Уникальные арт-
объекты становятся местами 
притяжения и позволяют до-
нести нужную информацию 
до профильной аудитории.
Изначально паблик-арт все же 
ассоциируется с общественны-
ми пространствами?
В советское время к данному 
виду искусства относили го-
родскую скульптуру, актуаль-
ную для трендов того време-
ни. И воздействие на массовое 
сознание, нужно отметить, 
было колоссальным. Сегодня 
специалисты спорят, можно 
ли памятники и монументы 
относить к паблик-арту, но 
бесспорно то, что он формиру-
ет не только облик городских 
пространств, но и становится 
коммерчески успешным брен-
дом и самих городов, и даже 
поколений. Что такое Эйфеле-
ва башня? Архитектурная до-
стопримечательность, объект 
паблик-арта. Скульптура «Ра-
бочий и колхозница» — сим-
вол государства и эпохи, кото-
рый вызывает сильные эмо-
ции и спустя столетие. 
Без паблик-арта невозможно 
представить городские фести-
вали и праздники. Успех вы-
ставки-форума «Россия» и фо-
рума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030» — это 
стенды, павильоны, обще-
ственные зоны, запоминаю-
щиеся прежде всего объекта-
ми паблик-арта, в изготов-
лении которых, кстати, ком-
пании — члены Гильдии 
креативных индустрий при 
МТПП принимали самое ак-
тивное участие. 

Заказ паблик-арт-объектов 
для решения бизнес-задач — 
это дорогое удовольствие?
Все зависит, как и в любом 
бизнесе, от масштаба, цели 
и задачи проекта. Такой объ-
ект может жить один день 
в рамках выставочного стен-
да, к примеру объемная фигу-
ра из полистирола. Объект 
с использованием робототех-
ники, света, звука, инноваци-
онных материалов, на стыке 
инженерии, креатива и искус-
ства, который создается, 
к примеру, для музея, — дол-
жен эксплуатироваться года-
ми. Или уникальный объект 
от известного мастера — это 
уже произведение искусства. 
При благоустройстве город-
ских пространств экономия 
может быть в тиражировании 
арт-объектов. 
Бюджеты проектов разные, 
но опыт подтверждает: их 
всегда можно оптимизиро-
вать, работая напрямую 
с производителем. Но, как 
правило, мы получаем заказы 
через длительную цепочку 
посредников. Такой «испор-
ченный телефон» увеличива-
ет сроки и бюджет, иногда 
многократно. И это систем-
ная проблема.
Есть ли решение?
В феврале прошлого года мы 
создали первое в России про-
фессиональное сообщество 
креативных производителей, 
Гильдию креативных инду-
стрий при МТПП именно для 
того, чтобы вместе решать 
проблемы отрасли. В России 
тысячи компаний, производя-
щих объекты паблик-арта, ин-
сталляции, декорации, бута-
форию — то, что мы называем 
визуальный контент. Но в ОК-
ВЭД арт-паблика как сферы 
экономической деятельности 
нет, хотя мы, безусловно, 
часть креативной экономики 
уже многие годы. При разра-
ботке закона о развитии креа-
тивных (творческих) инду-
стрий мы давали свои поправ-
ки, в том числе и по данному 
направлению. Сейчас наши 
инициативы находятся в про-
работке у экспертов и про-
фильных органов власти, 
и мы будем продолжать со-
вместную работу в интересах 
креативных производителей.
Какие задачи вы ставите перед 
собой как сообщество креатив-
ных производителей?
Нам крайне важно выстроить 
эффективную систему взаи-
модействия между заказчи-
ком, художником-дизайне-
ром и производителем. Наша 
задача — сделать так, чтобы 
все участники процесса гово-
рили на одном языке и пони-
мали друг друга. Мы также за-
интересованы в расширении 
сообщества креативных про-
изводителей и планируем соз-
дание профильной ассоциа-
ции, ответственной за разви-
тие паблик-арта в нашей стра-
не, чтобы объединить рынок, 
собрать все компетенции в од-
ном месте и заявить о себе как 
о новом сообществе экспер-
тов и производителей паблик-
арта в России.
Беседу вел ВЛАДИМИР НАУМОВ
edit@vm.ru

Песни победителей услышат 
посетители парков и катков

Московский продюсерский 
центр получил 852 заявки 
от исполнителей, которые 
решили принять участие 
в новом зимнем сезоне про-
екта «Плейлист Моспродю-
сер | Музыка в парках». Уже 
в ноябре пройдут финальные 
прослушивания, по итогам 
которых определят победи-
телей, чьи композиции услы-
шат посетители столичных 
парков и катков.

В новом сезоне к проекту при-
соединились артисты из семи 
стран. Заявки приходили не 
только со всей России, но 
и, например, из Таиланда. Ав-
торские композиции на кон-
курсный отбор прислали 
опытные исполнители и начи-
нающие музыканты, новички 
и постоянные участники про-
екта, в том числе победители 
прошлых сезонов: hehehe, 
UNTONE CHERNOV, ГАФТ, Ка-
тя Рикеда, Юнсн и другие. Му-
зыканты отмечают, что попа-
дание в плейлист — отличная 

возможность поделиться сво-
им творчеством с многомил-
лионной аудиторией. Этой 
зимой композиции победите-
лей будут создавать особую 
атмосферу на катках и в пар-
ках не только Москвы, но 
и других городов России.
— В прошлом зимнем сезоне 
песни победителей звучали 
в общей сложности более пяти 
с половиной тысячи часов, — 
отметил директор Моспродю-
сера Андрей Петров. — А та-
кие музыканты, как Мартго-
рит, SHOO и TERRA исполни-
ли свои композиции вживую 
для посетителей крупнейшего 
катка столицы в студии «Ме-
диарубка» Парка Горького.
Как потом призналась основа-
тельница московской инди-
рок группы TERRA Юлия Бой-
ко, это было одно из самых ду-
шевных и запоминающихся 
выступлений. Для посетите-
лей катка они исполнили аку-
стические версии песен.
— Людей было очень много, 
и все катались в основном 

у «Медиарубки», снимали нас 
на видео, танцевали — было 
видно, что им нравится, — по-
делилась Юлия.
В новом сезоне плейлист дол-
жен получиться не менее ин-
тересным. Организаторы по-
лучили композиции, испол-
ненные в самых разных жан-
рах. Прослушав каждый трек, 
команда Моспродюсера опре-
делит финалистов. Затем 
к проекту подключится экс-
пертное жюри, в состав кото-
рого входят продюсеры, из-
вестные артисты, менеджеры 
музыкальных компаний 
и другие представители 
индус трии. Именно они и на-
зовут имена победителей.
— На прослушиваниях мы 
стараемся собрать универ-
сальный плейлист, чтобы му-
зыкальные композиции орга-
нично вписывались в каждое 
пространство, подчеркивая 
его историю и привлекатель-
ность, — сказал Петров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Студентов приглашают стать волонтерами 
традиционной патриотической акции

Участник международного турнира по бильярду 
проводит занятия в центрах долголетия 

В столице начался набор во-
лонтеров для участия во Все-
российской патриотической 
акции «Снежный десант» 
Российских студенческих 
отрядов, которая пройдет 
в начале 2025 года.

Студенты, обучающиеся по 
очной форме, смогут присое-
диниться к акции и провести 
тематические встречи со 
школьниками, организовать 
концерты и мастер-классы, 
а также привести в порядок 
памятники и мемориалы.
— У наших студенческих от-
рядов сложилась традиция 
каждую зиму принимать уча-
стие в акции «Снежный де-
сант». Многие из студентов 
так полюбили это мероприя-
тие, что присоединяются к не-
му уже в четвертый-пятый 
раз, — рассказала председа-
тель Комитета общественных 
связей и молодежной полити-

ки Москвы Екатерина Драгу-
нова. — Ребята остаются в го-
роде или уезжают в соседние 
регионы, чтобы помогать лю-
дям, которым это так необхо-
димо. Мы гордимся нашей 
молодежью и тем, что она 
всегда готова творить добрые 
дела.
«Снежный десант» — тради-
ционная молодежная акция, 
которая проходит в Москве 
уже девятый год. За это время 
в ней приняли участие волон-
теры из 16 специально создан-
ных отрядов столицы. Акция 
играет значительную роль 
в развитии добровольчества 
среди молодежи, содействует 
в трудоустройстве и самореа-
лизации студентов, а также 
формирует ценности здорово-
го образа жизни.
Акция начнется в конце янва-
ря. Участники разделятся на 
отряды, одна часть которых 
будет помогать в столице, 

а другая отправится в регио-
ны Центрального федераль-
ного округа. Там волонтеры 
проведут спортивные и куль-
турные мероприятия. Особое 
внимание уделят гуманитар-
ной помощи, поддержке по-
жилых людей, ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны 
и семей участников специаль-
ной военной операции.
Подать заявку на участие в ак-
ции можно в сообществе со-
бытия в социальной сети 
«ВКонтакте» до 28 октября. 
С каждым претендентом про-
ведут собеседование.
Напомним, Московское реги-
ональное отделение Россий-
ских студенческих отрядов 
объединяет более трех тысяч 
студентов столицы, представ-
ляющих восемь направлений 
из 150 отрядов образователь-
ных учреждений.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В Москве завершился 
XVIII турнир по бильярдному 
спорту «Кубок Кремля». 
В этом году в соревнованиях 
европейского масштаба при-
няли участие 478 спортсме-
нов из 17 стран мира, среди 
них — и преподаватель про-
екта «Московское долголе-
тие» Владимир Крылов.

Призер многочисленных тур-
ниров Владимир Крылов име-
ет 3-й разряд по бильярдному 
спорту, но это не мешает ему 
всегда учиться новому. В 2015 
году опытный тренер прошел 
курсы повышения квалифика-
ции на базе одной из школ би-
льярдного спорта, в 2016 го-
ду — магистратуру РГУФКСиТ 
(Российский государствен-
ный университет физической 
культуры, спорта, молодежи 
и туризма) Москвы кафедры 
индивидуально игровых ви-

дов спорта, специализации 
бильярдный спорт. Посчитать 
всех учеников Крылова невоз-
можно, причем он легко нахо-
дит общий язык и с детьми, 
и со взрослыми. В проекте 
«Московское долголетие» не-
которые его воспитанники 
старше 70 лет.
— Профессиональным би-
льярдистом можешь ты не 
быть, но человеком быть обя-
зан! — шутит Владимир Вла-
димирович. — Бильярд помо-
гает чувствовать себя актив-
ным и ответственным людям 
любого возраста. Этот вид 
спорта тренирует концентра-
цию и точность движений.
Врачи согласны с мнением 
тренера: бильярд способству-
ет расширению физической 
и интеллектуальной подго-
товленности.
— Игра в бильярд укрепляет 
дыхательную и сердечно-сосу-

дистую системы, улучшает 
зрение, глазомер, благотворно 
сказывается на образе мыслей 
игрока, — добавляет терапевт 
Лариса Воропаева. — А регу-
лярные тренировки задержи-
вают процессы старения тела 
и разума. 
Во многих столичных центрах 
московского долголетия есть 
бильярдные столы, и можно 
устраивать любительские 
турниры. Для новичков дело 
за малым — научиться техни-
ке игры. Так, в ЦМД «Покров-
ское-Стрешнево» сейчас на-
бирается группа для начина-
ющих, которую ведет Влади-
мир Крылов. Подробности 
можно узнать по телефону: 
8(993) 262-56-53. Бесплатные 
тренировки будут проходить 
по понедельникам и четвер-
гам в ТЦ «Праздник». 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Туристов привлекает необычная 
красота осенних пейзажей
Вчера Комитет 
по туризму Мо-
сквы поделился 
итогами опроса 
экскурсоводов 
на тему того, 
что восхищает 
в московской 
осени гостей 
из других стран.

тенденции

21 октября. Экскурсовод Мария Махерина на смотровой площадке Воробьевых гор — одном из любимых видовых мест у иностранных туристов. 
Фото: Дмитрий Дубинский

АЛИНА АРУТЮНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Москва привлекательна для ту-
ристов круглый год. А период 
с сентября по ноябрь — пре-
красный шанс запечатлеть 
природное разноцветье в пар-
ках, первым увидеть маститых 
актеров в новом амплуа, пой-
мать осеннее настроение в уже 
полюбившихся местах. Тем бо-
лее в этот раз, когда погода ба-
лует нас солнечными днями, 
что особенно радует наших го-
стей из теплых стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Креативная экономика 
сейчас составляет при-
мерно 3 процента ВВП 
России. К 2030 году пла-
нируется увеличить этот 
показатель минимум 
до 6 процентов. Сейчас 
по отрасли «Креативные 
индустрии» в 23 кол-
леджах реализуется 
24 программы. Обуче-
ние самым разным про-
фессиям, от швеи и юве-
лира до ассистента тех-
нического супервайзера 
и 3D-визуализатора, 
проходят 14 260 че-
ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

досье
Константин Георгиевич 
Авагимов — председа-
тель Гильдии креатив-
ных индустрий при 
МТПП, заведующий ба-
зовой кафедрой креа-
тивных индустрий Мос-
ковского университета 
имени А. С. Грибоедова, 
председатель Комитета 
по строительству и архи-
тектуре ассоциации «Де-
ловой центр экономиче-
ского развития СНГ».

КАК ПРОХОДИТ ОТБОР

Сбор заявок

Отбор финалистов

Финальные прослушивания 
с участием экспертов 
музыкальной индустрии

Объявление победителей

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 4 СЕЗОНА ОРГАНИЗАТОРЫ ПОЛУЧИЛИ 4821 ЗАЯВКУ

0 0

1500 1500

Весна 2023 г. Осень 2023 г.Весна 2024 г. Осень 2024 г.

1508

8521000 1000

500 500

2000 2000

1301 1160

По данным Московского продюсерского центра

1
этап

2
этап

3
этап

4
этап

Проект «Плейлист 
Моспродюсер | Музыка 
в парках» стартовал 
8 лет назад

Проходит 2 раза в год: 
композиции отбирают 
для летнего и зимнего 
сезонов

Жанры авторских 
композиций:
поп, инди, фолк, соул, 
неоклассика, рок, джаз, 
хип-хоп и другие

Германия Казахстан ЛатвияГрузияБелоруссияРоссия Таиланд

ЭТОЙ ОСЕНЬЮ ЗАЯВКИ ПРИСЛАЛИ АРТИСТЫ ИЗ 7 СТРАН
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Несокрушимая броня и верные 
товарищи рядом

Командир танкового батальо-
на, известный под позывным 
«Алтай», отметил, что одной 
из главных причин изменения 
тактики для танкистов с нача-
ла СВО стало активное ис-
пользование беспилотников.
— В дневное время мы приме-
няем маскировочные сети 
и специальные комплекты по-
крывал, которые делают нас 
невидимыми для противника 
и его тепловизоров. Ночью 
мы также используем эти «не-
видимки», чтобы рассеять ин-
фракрасное излучение от ма-
шины. Кроме того, мы закры-
ваемся «царь-мангалами» 
(каркас, который защищает 
от дронов.  — «ВМ»). Если 
раньше «птички» летали по 
одной каждые семь-восемь 
минут, то теперь их количе-
ство увеличилось до четырех-
пяти штук каждые две мину-
ты, — сказал «Алтай».
Командир танка Т-80БВМ 
с позывным «Чапай» добавил, 
что с появлением дронов они 
стали работать более акку-
ратно, постоянно меняя по-
зиции. Активно используют-
ся средства радиоэлектрон-
ной борьбы.
Экипаж «Чапая» поддержива-
ет наступление пехоты. По 
словам командира танка, они 
прикрывают огнем, подавля-
ют противника, срывают кон-
тратаки и уничтожают огне-
вые точки. У неприятеля была 
различная техника, включая 
«Абрамсы» и «Брэдли», но в ос-

новном советская — танки 
Т-72 и Т-64. 
— В бою наши ребята прояв-
ляют мужество и решитель-
ность, зная, что их не оставят 
в беде. Если экипаж эвакуиру-
ется или покидает танк из-за 
невозможности продолжать 
бой, если кто-то ранен, то 
многие будут стремиться при-
йти на помощь. Я помню один 
яркий эпизод. Когда мы насту-
пали вместе с пехотой, мы 
«тралили» (искали мины.  — 
«ВМ») проходы, и по нам по-
пали. К счастью, машине 
и экипажу ничего страшного 
не было. Но, к сожалению, бы-
ли ранены несколько пехо-
тинцев. Мы подобрали их. Од-
ного из них я держал за руку, 
чтобы он не потерял созна-
ние, и разговаривал с ним. Все 
закончилось хорошо, парням 
оказали медпомощь. А я даже 
не знаю его имени, чтобы 
спросить, как он сейчас, — 
рассказал   «Чапай» .
Его подчиненный, наводчик-
оператор с позывным «Ворон» 
поделился историей о том, как 
их экипаж уничтожил два 
американских бронетранс-
портера MaxxPro.
— Мы приблизились к пози-
циям противника. В это время 
на нас внезапно вылетели два 
бронетранспортера MaxxPro, 
и вэсэушники, увидев нашу 
машину, испугались. Они по-
началу даже не осознали, что 
происходит. Это была отлич-
ная возможность, и мы сразу 

же открыли огонь, — расска-
зал «Ворон».
Механик-водитель с позыв-
ным «Мура» оценил средства 
защиты танка от дронов-ка-
микадзе, в том числе «царь-
мангал», и объяснил предна-
значение веревок.
— Они не позволяют кумуля-
тивной струе (эффект, пред-
назначенный для поражения 
бронетехники. — «ВМ») про-
тивотанкового снаряда до-
стать до брони танка. Она 
просто рассеивается в возду-
хе, а веревки отлично спасают 
от дронов-камикадзе. Их вин-
ты путаются в них, и дрон бес-
помощно висит, — говорит 
«Мура».

Главная задача механика-во-
дителя — привезти экипаж на 
позицию и увезти с нее точно 
в срок, живыми и здоровыми. 
Особенно это тяжело сделать 
в ночное время, но и тут есть 
свои хитрости.
— Если смотреть в ночной 
прицел, то там все хорошо 
видно. Например, можно раз-
глядеть тяжелый украинский 
беспилотник «Бабу-ягу». Лег-
ко заметить и другие цели: 
опорные пункты и живую си-
лу противника. С этой маши-
ной мы стали настоящими 
друзьями. Мы понимаем друг 
друга с полуслова. Она бес-
шумная и мобильная. Именно 
благодаря ей мы сейчас 

успешно продвигаемся прак-
тически по всему фронту, — 
подчеркивает «Мура».
Для экипажей, недавно при-
бывших в зону проведения 
СВО, организовано обучение 
на полигоне под руковод-
ством инструкторов. Они де-
лятся знаниями о том, как бо-
роться с натовской техникой 
и уклоняться от ракет.
— Все проявляют желание 
учиться. Каждый боец стре-
мится перенять опыт у своих 
товарищей. Сначала мы обу-
чаем их на полигонах, и только 
после этого начинаются бое-
вые выезды, — рассказывает 
командир танкового батальо-
на с позывным «Алтай».

Желание увидеть отца и помочь раненым привело 
школьника на передовую 
Одиннадцатиклассник 
из школы № 2005 в Куркине 
Владислав Данилов во время 
летних каникул отправился 
на месяц в прифронтовой го-
спиталь на бахмутском на-
правлении, чтобы помочь ра-
неным бойцам.

В летние каникулы у школь-
ников обычно начинается 
беззаботная жизнь: прогул-
ки, поездки в другие города, 
а то и страны. Дети стараются 
заниматься собственными 
делами и попросту отдыхать. 
Однако одиннадцатикласс-
ник из Куркина принял реше-
ние отправиться в зону спец-
операции вслед за отцом. Зи-
мой 2023 года, когда Владис-
лав был еще в девятом классе, 
его папа уехал на передовую, 
до этого он долгие годы рабо-
тал фельдшером-анестезио-
логом. 
— Помню, что это был обыч-
ный зимний вечер. Отец где-
то задерживался, а я и мама 
были дома, мы ждали его на 
семейный ужин. Потом все 
как в тумане: открывается 
дверь, заходит отец, говорит, 
что подписал контракт и ско-
ро уезжает на фронт, слезы, 
вопросы и долгое, долгое мол-
чание... — рассказывает Вла-
дислав. — Я давно понимал, 
что это рано или поздно про-
изойдет, но мама не хотела 
как-то в это верить. 
Когда его отец уехал в зону 
спецоперации, семье было тя-
жело с ним поддерживать 
связь. 
— Нашу семью очень тяготил 
тот факт, что отец выходил на 
связь крайне редко, — гово-
рит «ВМ» Владислав. — В один 
момент я понял, что если у ме-
ня не получается дозвониться, 
то я должен пообщаться вжи-
вую. Ранее бывало, что я заду-
мывался о том, чтобы стать 
врачом, откуда и идея «пора 
начинать, действовать!». 
Во время обучения в девятом 
классе Данилов прошел курсы 
тактической медицины, кото-
рые проводили ветераны бое-
вых действий, в том числе 
и участники СВО. И после 
окончания средней школы 

выбор перед Владиславом 
стоял небольшой: либо пред-
профильный медицинский 
класс, либо ничего — другие 
профессии он не хотел даже 
рассматривать. 
— Практическую часть кур-
сов я проходил на базе одного 
из московских медколлед-
жей. Там нас обучали обраба-
тывать раны, накладывать 
жгуты, повязки и турникеты, 
которые останавливают 
кровь, — рассказывает Дани-
лов. — Весной того же года 
я получил квалификацию 
младшего санитарного брата. 
Эта практика мне позволила 
понять, что я уже могу начать 
помогать людям, которые на-
ходятся на передовой. 
При первой же возможности 
школьник стал просить отца 
взять его в прифронтовой го-
спиталь, где тот трудится.
— Не могу подумать, насколь-
ко им было тягостно, но по 
итогу через несколько дней 
после моих просьб они разре-
шили, — улыбаясь, рассказы-
вает медбрат. — На удивление 
мое решение и одобрение ро-
дителями подобной инициа-

тивы поддержала даже моя 
прабабушка, которой уже 90 
лет. Она застала послевоен-
ное время и понимает мою 
и отцовскую мысль идти на 
фронт, помогать людям.
Добраться до конечной точки 
Данилову было непросто. 
Сначала он ехал на автобусе 
до Донецка, откуда потом 
и направился в госпиталь на 
артемовское направление 
с штурмовиками, которые 
приехали за ним. 
— В тот момент меня перепол-
няли эмоции, я даже не знал, 
о чем думать, что я через не-
сколько мгновений увижу от-
ца или о том, что я приехал 
сюда помогать людям, — рас-
сказывает «ВМ» Владислав Да-
нилов. — Вспоминаю тот мо-
мент, как я выхожу из маши-
ны, скидываю рюкзак, вижу 
отца и лечу в его объятия. По-
сле долгой и мучительной раз-
луки это было как будто даже 
нереально. 
Времени на отдых у школьни-
ка не было. После встречи 
с отцом к нему подошел буду-
щий коллега и сразу отправил 
работать.

— Все произошло молниенос-
но, несколько секунд, и я уже 
делаю очередную обработку 
раны одному из бойцов.
Все время я держал в своей го-
лове, что нахожусь здесь, что-
бы спасать человеческие жиз-
ни, — объясняет Владислав 
Данилов «ВМ». — Через не-
сколько дней меня направили 
уже в операционные, где я по-
могал опытным медикам, 
в том числе и своему отцу, спа-
сать раненых. Сначала было 
страшно, немного непонятно, 
я пугался. Но все-таки я осоз-
навал, что у меня есть всего 
несколько секунд, чтобы по-
нять, как помочь человеку, 
а то и спасти ему жизнь. 
За успешную работу Владис-
лава приняли как своего. Че-
рез некоторое время ему дали 
позывной — «Малой». 
— Среди всех работников го-
спиталя, где мы трудились, 
я был самым младшим, поэто-
му дали такой простой и по-
нятный позывной, — расска-
зывает медбрат. — Несмотря 
на то что мы с отцом каждый 
день работали рядом, у нас не 
было возможности проводить 

много времени друг с другом. 
Зато мы вместе спасали лю-
дей. Когда появлялась воз-
можность отдохнуть, мы ста-
рались делать это как раньше, 
будто мы не в зоне спецопера-
ции, а дома. Как раньше. 
Сейчас Владислав Данилов го-
товится к ЕГЭ, чтобы посту-
пить в медицинский институт, 
где он сможет дальше практи-
ковать свои знания и улучшать 
навыки. Он планирует обу-
чаться на нейрохирурга в Се-
ченовском университете.
— За время нахождения в зо-
не спецоперации меня награ-
дили тремя медалями: «Во-
лонтер. Доброволец» как бла-
годарность от всего госпита-
ля, а медалью Суворова и «За 
службу Родине с детства» ме-
ня наградил командир наше-
го медицинского батальо-
на, — рассказывает Дани-
лов. — И одноклассники, ког-
да узнали о моих успехах, 
тоже решили принять участие 
в оказании помощи бойцам. 
Сейчас собирают гуманитар-
ные грузы. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

важно
В столице действуют не-
сколько волонтерских 
организаций, которые 
специализируются на 
оказании первой помо-
щи пострадавшим в зо-
не спецоперации и жи-
телям приграничных 
районов. Особый спрос 
сейчас на фронте в спе-
циалистах хирургии, 
травматологии, анесте-
зиологии, терапевтиче-
ском деле, неврологии, 
кардиологии, онколо-
гии, урологии, эндокри-
нологии, врачах УЗИ, 
рентгенологах и других 
специалистах. Добро-
вольцы помогают уха-
живать за пациентами 
в медицинских учреж-
дениях Курска, Горлов-
ки, Луганска и других.

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он пообщал-
ся с танкистами из Приморья груп-
пировки войск «Восток».

Борьба за свободу
продолжается

На президентских выборах в Молда-
вии, первый тур которых прошел в ми-
нувшее воскресенье, действующая 
глава государства Майя Санду набра-
ла около 42 процентов, второе место 
занял кандидат от пророссийской 
Партии социалистов, экс-генпрокурор 
страны Александр Стояногло — 26,32 
процента. Любопытно, что кандидаты 
имеют паспорта и других стран, поми-

мо молдавского. Опровергнуты все предвыборные про-
гнозы, построенные на опросах, которые как раз предска-
зывали кратный разрыв между Санду и ближайшим оппо-
нентом: ей давали более 36 процентов, а Стояногло — не 
более 9. 
После подсчета 70 процентов бюллетеней Санду шла как 
раз ровно по прогнозам, но ночью произошло «чудо со ста-
тистикой», и она еще сильнее вырвалась вперед. Притом 
что результаты ее главного оппонента практически не из-
менились. Тому есть два объяснения. Первое — выборы 
сопровождались нарушениями со всех 
сторон, но партия власти имела боль-
ший административные ресурс. Санду 
сумела не допустить до выборов оппо-
зиционных кандидатов, резко было со-
кращено число избирательных участ-
ков в России (до двух) и Приднестро-
вье. Так, для 500 тысяч молдаван, про-
живающих в РФ, было напечатано 
лишь около 10 тысяч бюллетеней. 
Правда, там, где оппозиция контроли-
ровала ситуацию (в Гагаузии и При-
днестровье), она тоже не особо стесня-
лась в средствах. Второе объяснение — 
это то, что позже производился подсчет 
голосов зарубежных избирателей. 
И все решили голоса, отданные в Европе,теми, кто уже «ев-
роинтегрировался». В ЕС (с которым у Молдовы безвизо-
вый въезд) находится примерно 1 миллион граждан из на-
селения страны в 3,3 миллиона. Они добавили ночью голо-
сов Санду и обеспечили перевес менее чем в 1 процент 
в пользу евроинтеграции. Притом что при подсчете 70 про-
центов бюллетеней противники ЕС опережали сторонни-
ков примерно на 10 процентов, «переломным» стал рубеж 
в 98 процентов бюллетеней, после чего «евроинтеграторы» 
взяли верх. Внутри страны за евроинтеграцию проголосо-
вали только в Кишиневе и в шести регионах, большинство 
регионов проголосовали против. 
Сам по себе референдум на данном этапе переговоров 
Молдовы о вступлении в ЕС был не нужен. Правящая пар-
тия организовала его для укрепления позиций. Однако 
блеклый результат, ставший полной неожиданностью для 
Санду, разочарует также и сторонников принятия Молдо-
вы в ЕС и в самом Брюсселе. Разумеется, все теперь будет 
списано на «агрессивную российскую пропаганду».
Каков прогноз на второй тур, который будет 3 ноября? 
Майя Санду, с высокой вероятностью, останется у власти. 
Оппозиция слишком расколота, чтобы объединиться 
против нее. Основной вызов Санду и партии PAS будет 
брошен уже в следующем году — на парламентских вы-
борах, по результатам которых оппозиция как раз сможет 
получить большинство в парламенте и блокировать там 
все законопроекты по интеграции в ЕС. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Октябрь 2024 года. Механик-водитель танка Т-80БВМ с позывным «Мура» рассказывает о принципе действия веревок — защиты 
от дронов. Фото: Марат Чернышов

Июнь 2024 года. Учащийся школы № 2005 в Куркине Владислав Данилов в прифронтовом 
госпитале на артемовском направлении во время операции 

новости

Заочно арестовали
Бывшего главу «СТС Ме-
диа» Александра Род-
нянского (признан ино-
агентом) приговорили 
к 8,5 года заключения 
по статье о фейках об ар-
мии, сообщили в сто-
личной прокуратуре. 
По версии обвинения, 
в 2022 году продюсер 
распространил в соцсе-
тях ложные сведения 
о действиях российских 
войск в ходе спецопера-
ции на Украине.
Его заочно арестовали 
и объявили в междуна-
родный розыск.
■
Разработали стандарт 
оказания услуг
Заместитель министра 
обороны России Анна 
Цивилева приняла уча-
стие в стратегической 
сессии по проекту «Про-
тезирование и реабили-
тация участников спе-
циальной военной опе-
рации». 
— По указанию министра 
обороны провели глубо-
кую диагностику всех 
проблем действующей 
системы протезирова-
ния, сформировали теку-
щий и целевой клиент-
ские пути и предложили 
пути оптимизации ука-
занной системы, а также 
разработали стандарт 
оказания услуг по проте-
зированию лицам с ампу-
тациями конечностей 
вследствие боевой трав-
мы, — сказала она.
■
Дали срок наемнику
Наемника из США Миш-
лера Джастина Эллиота 
заочно приговорили
к 14 годам заключения 
за участие в боевых дей-
ствиях на стороне укра-
инских националистов. 
Его признали виновным 
в совершении престу-
пления, предусмотрен-
ного частью 3 статьи 
359 Уголовного кодекса 
России — «Наемниче-
ство». Об этом сообщили 
в пресс-службе Следко-
ма нашей страны.

Обезвредил мины,
восстановил связь
Гвардии старший лейтенант 
Антон Коженков (1) во вре-
мя боя руководил одной 
из групп наших войск. В ре-
зультате артиллерийского 
обстрела со стороны укра-
инских боевиков в районе 
одного из поселков произо-
шел обрыв линии связи ба-
тальона с командным пун-
ктом дивизии.
Группе Антона была по-
ставлена боевая задача вы-
двинуться в назначенный 
район для устранения об-
рыва линии связи.
Когда группа двигалась 
к заданному району, Кожен-
ков обнаружил на пути сле-
дования две противопехот-
ные мины иностранного 
производства. Старший 
лейтенант использовал 
свои умения, которые при-
обрел в начале спецопера-
ции, и обезвредил мины. 
После он вернулся к группе 
и проложил безопасный 
путь до места назначения. 

Когда группа прибыла 
на точку обрыва связи, про-
тивник открыл по ней 
огонь. Несмотря на смер-
тельную опасность, гвар-
дии старший лейтенант Ан-
тон Коженков лично устра-
нил неисправность и вос-
становил связь 
с командным пунктом. 
Он понимал: отсутствие 
связи лишит командование 
возможности оперативно 
координировать действия 
сил в бою.
Действия Антона позволи-
ли войскам отбить атаку 
противника и перейти 
в контрнаступление.

Прикрыл сослуживца
Рядовой Константин Шупа-
рис (2) выполнял задачи 
в составе группы, которая 
вела наступательные дей-
ствия на укрепленные по-
зиции украинских боеви-
ков. Константин прикрывал 
гранатометчика и вел на-
блюдение за противником.
Заняв выгодную огневую 
позицию вблизи укрепле-
ний врага, гранатометчик 
успешно уничтожал пехоту 
и технику украинских бое-
виков. Противник, заметив 
это, атаковал позицию на-
ших подразделений 
FPV-дронами. Враг хотел 
ликвидировать гранато-
метчика.
Шупарис вовремя обнару-
жил полет украинских дро-
нов и прицельным огнем 
сбил два БПЛА. Тем самым 
он выиграл время и создал 
для гранатометчика воз-
можность сменить позицию 
до повторного выстрела.
Продолжая бой, гранато-
метный расчет уничтожил 
три огневые позиции про-
тивника, обеспечив тем са-
мым продвижение наших 
штурмовых групп вглубь 
обороны противника.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Т-80БВМ относится к мо-
дификациям танка, кото-
рая разрабатывалась Ом-
ским заводом транспорт-
ного машиностроения 
с 2017 по 2019 год и при-
меняется в боевых дей-
ствиях Вооруженными си-
лами РФ в настоящее вре-
мя. Техника оснащена 
комплексами динамиче-
ской и активной защиты, 
а также 125-миллиметро-
вой пушкой 2А46М-5 и пу-
леметом Калашникова.

справка
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Доработанные машины, изго-
товленные Тульским кон-
структорским бюро приборо-
строения имени академика 
А. Г. Шипунова с опережением 
графика, отправили бойцам 
на передовую в рамках обо-
ронного заказа 2024 года. 
— «Ростех» производит широ-
кую линейку военной техни-
ки, современных средств пора-
жения и систем противовоз-
душной обороны (ПВО).  Среди 
них ЗРПК «Панцирь-С» — один 
из наиболее эффективных 
комплексов в своем классе, — 
сказал член бюро Союза маши-
ностроителей России, инду-
стриальный директор класте-
ра вооружений госкорпора-
ции «Ростех» Бекхан 
Оздоев. — Комплекс успешно 
сбивает сложные цели с низ-
кой радиолокационной замет-
ностью. Например, западные 
малозаметные крылатые раке-
ты Storm Shadow и высокоточ-
ные снаряды реактивных си-
стем залпового огня (РСЗО). 
Уничтожить такую типовую 
цель, как F-16, для «Панциря» 
не составит труда. В настоя-
щее время наше предприятие 
выпускает комплексы опере-
жающими темпами. Кроме 
того, «Ростех» продолжает ра-
боты над созданием новых 
версий машин.

Новый российский боевой 
самолет Су-57 выделяется 
среди проектов пятого поко-
ления благодаря уникаль-
ным технологиям и возмож-
ностям. Об этом написали 
в американском издании 
Military Watch Magazine.

В публикации российский 
Су-57 рассматривают в каче-
стве преемника перспектив-
ного проекта МиГ-1.42, кото-
рый соперничает на междуна-
родной арене с китайским J-20 
и американским F-35. 
В материале указали на осо-
бенности многоцелевого ис-
требителя пятого поколения. 
Это шесть встроенных рада-
ров, управляемые К-77М раке-
ты с активной фазированной 
антенной решеткой в голов-
ной части, большие дальность 
полета и сверхзвуковая крей-
серская скорость, система 
управляемого инфракрасного 
противодействия, позволяю-
щая «ослеплять» приближаю-
щиеся к истребителю ракеты 
противника, а также высокая 
маневренность. Еще в амери-
канском издании отметили, 
что Су-57, оснащенный ги-
перзвуковыми баллистиче-
скими ракетами, могут ис-
пользовать на необорудован-
ных взлетно-посадочных по-
лосах.

Отличными скоростными, 
а также маневренными дан-
ными обладают и истребите-
ли четвертого поколения. 
Они развивают скорость око-
ло 2,5 тысячи километров 
в час, летают на высотах 
до 20 километров, причем на-
бирают такую высоту за одну 
минуту. Первые представите-
ли этого поколения — это ле-
гендарные Су-27, МиГ-29 
и МиГ-31.
Лучший отечественный само-
лет третьего поколения — 
МиГ-25. Со скоростью почти 

3 Маха его считали самым бы-
стрым боевым самолетом.
МиГ-19 — первый сверхзвуко-
вой истребитель в истории от-
ечественной авиации и пред-
ставитель второго поколения. 
Его максимальная скорость 
составляла 1452 километра 
в час. Среди других характери-
стик — тонкое крыло с боль-
шой стреловидностью, совер-
шенная аэродинамика, а так-
же продвинутая автоматика.

К первому поколению истре-
бителей, которое складыва-
лось в 1950-х годах, относятся 
машины с дозвуковыми ско-
ростями, без каких-либо элек-
тронных средств обнаруже-
ния противника на борту, то 
есть радаров. В качестве при-
мера здесь можно привести 
МиГ-15, который стал самым 
массовым боевым реактив-
ным самолетом в истории 
авиации.

Шквал огня скорострельных 
систем накроет противника

Пятый элемент военной авиации

АНДРЕЙ КОШКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Российские инженеры имеют 
большой опыт по созданию 
тяжелых огнеметных систем.
Разрабатывать их начали 
в 1970-х годах. Тогда основой 
ходовой части послужил танк 
Т-72. Дальность полета ракет 
составляла всего три киломе-
тра. Но система зарекомендо-
вала себя во время боевых 
действий в Афганистане, Чеч-
не и Сирии. Затем специали-
сты стали разрабатывать си-
стему ТОС-1А, улучшив все 
характеристики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Могут выругать 
и простить чело-
века за потерян-
ный документ. 
Без лишних слов 
вычтут поте-
рянные деньги. 
Но никогда не про-
стят и не забу-
дут человеку, что 
он не смог сберечь 
боевое оружие! 
Оно не продается 
и не покупается. 
Лишь бы жила 
Россия.
АРКАДИЙ ГАЙДАР 
19041941
ПИСАТЕЛЬ, ВОЕННЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ a.zosimov@vm.ru

Наши войска, 
действующие 
в зоне спецопе-
рации (СВО), 
досрочно полу-
чили новую пар-
тию боевых ма-
шин зенитного 
ракетно-пушеч-
ного комплекса 
(ЗРПК) 
«Панцирь-С». 

небесный щит

Завидные 
перспективы

В последние годы особое значение 
в информационной повестке не только 
зарубежных, но и отечественных СМИ 
стало играть активное распростране-
ние материалов на темы, касающиеся 
внедрения цифровых технологий 
в различные секторы экономики, соз-
дания информационной инфраструк-
туры, развития кадрового потенциала. 
А также формирования регуляторной 

среды, то есть правового режима для возникновения кон-
курентных разработок нашими специалистами. Этот спи-
сок можно составлять еще очень долго, что довольно четко 
указывает на вовлеченность нашего общества в ИТ-тех но-
ло гии. Я бы даже сказал, особую вовлеченность... Ведь, по 
результатам исследования аналитического центра НАФИ 
и «Яндекс 360» о проникновении технологий, интернет-
сервисов и приложений в жизнь россиян за 2023 год, 84 
процента жителей нашей страны проводят в сети более 
трех часов в день, решая самые разнообразные задачи. Со-
гласитесь, это довольно солидные цифры.
Если мы говорим про развитие ИТ-разработок в оборон-
но-промышленном комплексе, то важно указать на то, 
что Российской армии необходимо следовать мировым 
трендам в сфере информационных 
технологий, чтобы оставаться конку-
рентными на международном уровне. 
Здесь стоит учесть, что потенциал 
и возможности развития любой тех-
нологии базируются на кадрах. Отме-
чая предыдущий тезис, стоит сказать, 
что в этом случае важны не только ге-
нии своего дела, которые придумыва-
ют проекты, но еще линейный персо-
нал — группа сотрудников, которая 
участвует в разработке, внедрении, 
а также поддержке реализованных 
проектов. И здесь мне не очень понят-
но, как Министерству обороны и дру-
гим ведомствам, организациям на-
шей страны конкурировать за этих специалистов с ИТ-ги-
ган тами. Например, «Яндексом», VK, «Сбером», 
«Т-Банком» и «Авито». Ведь HR-бренд силового ведомства 
выстроен «немного» не в рамках этого рынка. Подозре-
ваю, что деятельность нового министра обороны России 
Андрея Белоусова (на этой должности с 14 мая 2024 го-
да. — «ВМ») скорректирует проблему, поскольку он уже 
говорил про то, чтобы сделать работу силового ведомства 
максимально открытой к инновациям. А еще подчеркнул, 
что имел в виду в том числе реализацию преимуществ, 
которые дают современные цифровые технологии, ис-
пользование цифровых платформ. Говоря о развитии ИТ-
технологий в оборонно-промышленном комплексе, нуж-
но добавить, что у государства уже есть опыт внедрения 
перспективных систем в структуры Минобороны России. 
Например, справочно-информационный интернет-пор-
тал «Госуслуги» и всем известный МФЦ. 
Российские ИТ-специалисты продолжают считаться од-
ними из лучших в мире. Так что, при условии адекватного 
подхода со стороны нашего государства, их потенциал, 
а также перспективы разработанных ими технологий 
в военной промышленности огромны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
ПОЛИЛОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ, 
ОСНОВАТЕЛЬ 
АГЕНТСТВА 
ИНТЕРНЕТ
МАРКЕТИНГА

мнение

В зоне специальной военной операции на Украине российские войска действуют решительно, постоянно расширяют зоны контроля. Продолжая ведение активной
обороны, группировки наших войск наносят противнику все более мощное огневое поражение. «Вечерняя Москва» рассказывает о наиболее эффективных образцах
оружия и боевой техники, которые активно применяют в Вооруженных силах России.

Освоят массовое производство 
малогабаритного автомата

Испытали тяжелый 
морской дрон 

В РОССИИ 
ВЫДЕЛЯТ 
1,3 МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ 
НА ЗАКУПКУ 
ДРОНОВ
ДЛЯ НАЦИО
НАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ 

13,5
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ 
ВЫДЕЛЯТ 
НА НАЦОБОРОНУ 
В 2025 ГОДУ

Разработали женский 
бронежилет

Станции защитят 
от ракет 

В следующем году могут освоить серийное производство 
малогабаритного автомата АМ-17 калибра 5,45 миллиме-
тра. Об этом заявили в концерне «Калашников». Там доба-
вили, что после освоения производства АМ-17 планируют 
создать на его платформе линейку боевого и охотничьего 
оружия, в том числе под другие калибры. В концерне уточ-
нили, что новое оружие может заменить укороченный ав-
томат Калашникова АКС-74У, который называют «Ксюхой». 
Его разработали в 1970-х для вооружения экипажей боевых 
машин и авиатехника.

Завершили испытания российского тя-
желого морского дрона на базе безэки-
пажного катера «Визир». Об этом рас-
сказал управляющий директор военно-
промышленного холдинга «Кингисепп-
ский машиностроительный завод» Ми-
хаил Даниленко. Он отметил, что тести-
рование многоразового дрона заверши-
ли успешно. Уже готовится площадка 
для серийного производства дрона.

Отечественная компания по производ-
ству средств индивидуальной защиты 
разработала бронежилет для женщин. 
Об этом сообщил ее владелец Савва Бур-
лингас. Он имеет особый крой в районе 
груди и увеличенную по длине перед-
нюю панель. Бронежилеты уже прошли 
испытания в зоне проведения спецопе-
рации и получили хорошие отзывы 
от военнослужащих.

Работы по созданию новых станций 
российской системы предупрежде-
ния о ракетном нападении (СПРН) 
продолжаются, сообщили в Мини-
стерстве обороны России. Там отме-
тили, что сейчас боевое дежурство 
несут радиолокационные станции 
СПРН нового поколения «Воронеж». 
Их создали по технологии высокой 
заводской готовности.

Вертолеты Черноморского флота России начали оснащать пулеметами с тепло-
визорами — комплексами «Кречет».армейские новости ГЛАВНАЯ 
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Отечественные технологии 
ослепят и оглушат врага
Российская система радио-
электронной борьбы (РЭБ) 
снизила эффективность 
реактивных американских 
установок HIMARS более 
чем на 90 процентов. 
Об этом сообщило издание 
США The Atlantic.

Сделав такое заявление, аме-
риканское СМИ сослалось на 
посетивших Украину отстав-
ных военных США. В журна-
листском материале они вы-
сказались о том, что год назад 
HIMARS была самой востре-
бованной системой на фрон-
те. Но сейчас коэффициент 
успешного поражения состав-
ляет меньше 10 процентов из-
за работы российской РЭБ. 
При этом американские воен-
ные отметили, что каждая вы-
пущенная ракета стоит около 
100 тысяч долларов.
Военные США добавили, что 
под любые инновации на 
фронте Российская армия 
оперативно разрабатывает 
и внедряет меры противодей-
ствия. В публикации указано: 
«Обе армии внедряют инно-
вации с темпами, оставляю-
щими далеко позади склеро-
тическую оборонную про-
мышленность США и НАТО».

Российские войска РЭБ регу-
лярно получают инновацион-
ные системы вооружений. 
В числе лучших — комплекс 
РЭБ «Красуха-4». Его назна-
чение — это прикрытие ко-
мандных пунктов, группиро-
вок войск, средств ПВО, про-
мышленных объектов от воз-
душной радиолокационной 
разведки и высокоточных 
средств поражения. Возмож-
ности широкополосной стан-
ции активных помех ком-
плекса позволяют эффек-
тивно бороться со всеми 
современ ными радиолокаци-
онными станциями, исполь-
зуемыми самолетами различ-
ных типов.
Далее — станция Р-330Ж 
 «Житель». Она ставит помехи 
системам спутниковой свя-
зи INMARSAT (Британия) 
и Iridium (США), аппаратуре 
потребителей спутниковой 
навигационной системы GPS 
и базовым станциям сотовой 
системы связи стандарта GSM. 
Примечательно, что «Житель» 
не только осуществляет поста-
новку помех, но и ведет радио-
разведку.
Комплекс РЭБ «Москва-1» не 
имеет аналогов в армиях ино-
странных государств. Он не-

обходим для мониторинга 
воздушного пространства, 
в частности обнаружения бое-
вой техники и крылатых ра-
кет противника. Находит це-
ли, пеленгует, измеряет пара-
метры, а потом сопровождает 
воздушные источники излу-
чения, работающие в радио-
частотных диапазонах.
Стоит отметить антидронное 
ружье «Ступор», которое спо-
собно дезориентировать бес-
пилотники разного типа на 
дальности прямой видимости 
до двух километров. С помо-
щью электромагнитных им-
пульсов оно подавляет канал 
управления беспилотника, 
тот теряет связь с оператором 
и в итоге приземляется.
— Отечественные системы 
РЭБ считаются самыми луч-
шими в мире, — сказал «ВМ» 
политолог Михаэлис Галиц-
кий. — Они наделены самым 
большим радиусом действия 
и довольно мощными GPS 
и радиочастотными глушил-
ками среди всех стран. В пер-
спективе они станут эффек-
тивными против поставлен-
ных Украине ракет ATACMS 
увеличенной дальности, 
а также систем ПВО Patriot 
и Hawk.

Многоцелевой истребитель Су-57 на Международном 
авиационно-космическом салоне МАКС. 2021 год

Техника, которую холдинг 
«Высокоточные комплексы» 
госкорпорации «Ростех» от-
правил бойцам СВО, прошла 
необходимые испытания, поэ-
тому ее приняли представите-
ли военной приемки. Так, 
в «Панцирь» внедрили дора-
ботки, которые позволили по-
высить эффективность работы 
по беспилотникам, снарядам 
и ракетам. 
— Территория нашей страны 
огромна, поэтому для нас по-
стоянное совершенствование 
систем противовоздушной 
обороны — одна из приоритет-
ных задач, — рассказал «ВМ» 
военный эксперт Василий 
Дандыкин. — Помимо ЗРПК 

«Панцирь-С1» для защиты го-
сударства у Минобороны Рос-
сии на вооружении стоят та-
кие комплексы, как зенитная 
ракетная система «Тор-M1», 
«Бук-М1» и многие другие. 
Особенно хочется выделить 
ЗРК С-500 «Прометей».
Военный эксперт отметил, что 
данная разработка не имеет 
аналогов во всем мире и мо-
жет поразить цель даже в кос-
мосе. 
— «Прометей» предназначен 
на случай ядерной угрозы, 
ведь комплекс сможет сбить 
ракету с ядерной боеголов-
кой, — добавил Василий Дан-
дыкин. — Дальность пораже-
ния у С-500 составляет до 600 

километров, в то время как 
американский ЗРК Patriot за-
пускает ракету лишь на 200 
километров.
Эксперт добавил, что на вой-
ска ПВО в России ложится до-
вольно серьезная нагрузка: 
именно они должны прикры-
вать военнослужащих и мир-
ных жителей, а также про-
мышленные и гражданские 
объекты нашего государства 
от атак с воздуха.
— Могу с уверенностью ска-
зать, что наши войска ПВО 
проявляют себя достойно 
и сводят на нет эффективность 
применения врагом различ-
ных дронов, — сообщил «ВМ» 
Дандыкин.

При этом отечественные сред-
ства противовоздушной обо-
роны, например ЗРК «Тор-М1», 
на фронте служат приоритет-
ной целью ВСУ.
— Это связано с тем, что мы 
очень эффективно отражаем 
атаки врага, — рассказал на-
чальник расчета ЗРК с позыв-
ным «Купол». — Наш ком-
плекс эффективен не только 
против беспилотников, но 
также против самолетов, сна-
рядов реактивной артилле-
рии, крылатых и даже балли-
стических ракет. Чаще летят 
РСЗО Himars, были «Точки-У», 
но сейчас уже нет. Storm 
Shadow запускают в нас, но 
мы сбиваем все.

Разрабатывать самолет 
Су-57 стали еще в начале 
2000-х годов. Первый 
проект и макет будущего 
истребителя подготовили 
уже к 2004 году. Первый 
летный экземпляр Т-50–1
(название опытного об-
разца Су-57) подняли 
ввоздух в 2010 году.  
В2018-м Су-57 получил 
опыт ведения боевых 
действий в Сирии и под-
твердил заявленные ха-
рактеристики самолета. 
А в 2019-м представили 
его экспортный вариант.
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Зенитный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С1»

Боекомплект
12  1400
ракет снарядов

Масса боевой части 
ракеты
20 кг

Дальность пушечно-
го вооружения
4 км

Калибр
30 мм

Вес снаряда
840 г

Выносливость 
ствола
8000 выстрелов

Время развертывания
5 минут

Время реакции
4–6 секунд

Дальность действия
20 км

Минимальная высота 
поражения
5 м      

Экипаж
3 человека

Количество 
сопровождаемых целей
20

Дальность 
обнаружения 
36 км

Максимальная высота 
поражения целей
15 км

Количество антенн
3

Поле зрения 
2 режима

Скорость наведения
100 град/сек.

По данным Тульского конструкторского бюро приборостроения имени академика А. Г. Шипунова
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Начиная с раннего утра идет 
подготовка праздничного па-
ровоза, который за два с поло-
виной месяца посетит 64 го-
рода от Мурманска до Южно-
Сахалинска. В разных регио-
нах Дед Мороз проведет 
анимационную программу 
и поздравит россиян с Новым, 
2025 годом. 
У первого вагона паровоза 
стоят девушки в темно-синей 
форме, на плечах серебристо-
зеленые погоны со звездочка-
ми. Такую носили сотрудники 
железной дороги еще в совет-
ские времена. В такой же фор-
ме и невысокий усатый седой 
дедушка — машинист-ин-
структор Иван Стовбун, чело-
век с 40-летним опытом. За 
его спиной миллионы кило-
метров дороги. Он рассказы-
вает, что вся поездка пройдет 
на паровозе, произведенном 
в 1954 году Коломенским за-
водом. 
— Смышленые и талантли-
вые работники железных до-
рог собственными усилиями 
сохраняли и чинили этот по-
езд, который неоднократно 
уже преодолевал дистанции 
и в 30, а то и 50 тысяч киломе-
тров, — рассказывает «ВМ» 
Иван Стовбун. 
Продолжая рассказ, маши-
нист-инструктор разрешает 
забраться в свою кабину. 
— Тут небольшая панель, на 
которой расположены раз-
личные рычаги и кнопки, они 
нужны для управления поез-
дом, — подмечает маши-
нист. — Начиная с одного кон-
ца до другого меня будут со-
провождать два юноши, кото-
рые пока учатся справляться 
с такими дальними расстоя-
ниями. Еще один будет зани-
маться погрузкой угля, кото-
рый дает возможность ехать 
поезду. Там, где проходит этот 
процесс, немного места, пото-
му что основную часть зани-
мает печь. 
Рядом с поездом тем време-
нем прогуливаются мамы, па-
пы со своими детьми. Ребята 
очень рады вживую увидеть 
тот самый поезд, на котором 
Дедушка Мороз приезжает 
к людям в разные города и да-
рит настоящий праздник. 
— Мама, смотри, смотри, 
сколько цветных огоньков, — 
показывает одна девочка сво-
ей маме. — А там тигр с корич-

невым медведем нарисованы! 
Здорово! Но как же это так, 
сейчас же октябрь. Дедушка 
Мороз решил пораньше 
устроить Новый год, что ли...
Совсем юные ребята пока да-
же не знают, что через не-
сколько минут они увидят 
главного помощ-
ника Деда Мороза.
Пока все окружаю-
щие находятся 
в ожидании оче-
редных сказочных 
свершений, на 
перрон взбирается 
высокорослый, с коричневой 
бородой и такими же волоса-
ми и в красном наряде, один 
из помощников «волшебни-
ка» — гном Пауль. Некоторые 
ребята думают, что он и есть 
самый настоящий Дед Мороз. 
Поэтому засыпают его множе-
ством разных вопросов. 
— Деда Мороз, а что это ты так 
рано оказался в Москве, да 
и не зима же на дворе, октябрь 
месяц на дворе? — кричит 
гному один мальчик. 
Смеясь, в ответ Пауль расска-
зал, что дети его просто пере-
путали.
— Я правая рука и хранитель 
поезда, который привозит 
с собой праздник — Новый 
год, — объясняет Пауль. — 
Нас, помощников Дедушки 
Мороза, много, да что расска-

зывать, давайте-ка я вам по-
кажу и расскажу, что у нас 
внутри.
Здесь и начинается настоящее 
волшебство.19 вагонов паро-
воза поделены на отдельные 
секции, предназначенные для 
создания праздника. Начиная 

свою экскурсию, 
Пауль с детьми ока-
зывается будто бы 
в небольшой лес-
ном пространстве.
— Здесь у нас жи-
вет один из его по-
мощников — ска-

зочный персонаж Шуршик. 
Он следит за растениями 
и ягодками. Ухаживает за ни-
ми и выращивает, — объясня-
ет ребятам Пауль.
Растения, конечно же, в поез-
де не настоящие, а декоратив-
ные. Но для ребят они выгля-
дят вполне естественно. Сле-
дуя дальше за хранителем по-
езда, дети попадают в другие 
сказочные пространства: 
комната деда Трескуна с вели-
чественным ледяным троном, 
за ней следуют помещение 
с русской белокаменной пе-
чью и главная комната паро-
воза — зал Деда Мороза, кото-
рый украшает серебряная ел-
ка с яркими игрушками.
—Тут Дедушка встречается 
с детьми, рассказывает им 
сказки, проводит игры и дру-

гие праздничные развлече-
ния, — говорит Пауль. 
В один момент становятся 
слышны звуки сказочной ме-
лодии, означающие одно — 
Дед Мороз пришел. Ребята вы-
бегают из паровоза, чтобы 
собственными глазами уви-
деть могучую белобородую 
фигуру в красной шубе. 
— Я пришел проверить вас 
и узнать, как вы себя вели 
в этом году, мои дорогие! — 
восклицает Дед Мороз. — 
Я очень рад вас всех видеть, 
пришло время готовиться 
к самому главному праздни-
ку — Новому году! 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Праздник приедет ко всем 

21 октября. Дед Мороз в собственном зале, расположенном в поезде. Здесь он будет проводить 
игры для детей, читать им сказки и устраивать настоящий праздник. Фото: Дмитрий Дубинский

17 октября. Заведующая сектором музея Юлия Тарасенко показывает, как выглядит дача 
писателя Николая Островского в Сочи. Фото: Александр Кочубей
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Вчера на Киевском вокзале представили очередной поезд Деда Мороза, который уже 19 ноября 
отправится в путешествие по всей стране, чтобы подарить россиянам новогоднее настроение.

ну и как вам?

Сумел рассказать миру, 
как закалялась сталь
При входе в музей сложно 
представить, что раньше это 
была квартира писателя, ко-
торый подарил миру бес-
смертное произведение «Как 
закалялась сталь». Сейчас на 
стенах помещения, которое 
некогда было холлом, висят 
письма и фотографии разных 
лет его жизни.
— В период с 1932 
по 1934 год выхо-
дит книга «Как за-
калялась сталь» — 
главный роман 
Островского, кото-
рый сделал его по-
пулярным. Было 
расхожее заблуж-
дение, что Островского про-
двигали власти, однако это не 
так. Как писателя его никто не 
знал. Знаменитым его сдела-
ли корреспондент газеты 
«Правда» Михаил Колосов 
и его статья-интервью «Муже-
ство». После нее Островскому 
по распоряжению Сталина 
выдали квартиру на Тверской 
и построили дом в Сочи, — от-
метила заведующая сектором 
музея Юлия Тарасенко.
В доме сохранились две ком-
наты — это спальня-кабинет 
писателя и столовая, в кото-
рой он бывал редко, так как 
последние дни он проводил 

в кровати. Около нее на стене 
висит ковер. На нем провода-
ми прикреплена радиотруб-
ка, через которую он давал 
интервью на радио. 
— После смерти Островского 
решили, что нужно простран-
ство сохранить и открыть ме-
мориальный музей. Большую 
роль в этом сыграла жена 

Островского Раиса 
Порфирьевна. Она 
и стала первым ди-
ректором музея, — 
дополнила Юлия.
Здесь сохранилось 
первое издание ро-
мана «Как закаля-
лась сталь». Писа-

телю нравилась тактильная 
обложка: ему, как незрячему 
человеку, было приятно, что 
ее можно потрогать.
— В его комнате можно найти  
светильник, на котором висит 
красная тряпочка. Это специ-
альное приспособление, что-
бы ослабить свет, ведь если он 
был слишком ярким, то мог 
резать глаза, — рассказала Та-
расенко. — Кроме того, на 
столе всегда стояла фотогра-
фия его мамы — Ольги. Она 
всю жизнь помогала сыну, он 
любил ее и почитал.
В пространстве музея 24 октя-
бря откроется уникальная вы-

ставка «В поисках Островско-
го», к 120-летию писателя. 
В рамках экспозиции гости 
смогут пройти через лаби-
ринт от самого рождения пи-
сателя до его смерти. Через 
воспоминания можно посмо-
треть на Островского глазами 
его родных, друзей, знако-
мых. Одним из уникальных 
экспонатов станет найденный 
камень, на котором высечен 
профиль Островского. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

21 октября 1940 года в московской квартире писателя Николая 
Островского открылся музей. «ВМ» изучила экспозицию. 

Кондитер Людмила Ларина 
рассказывает, что на самом 
деле изготовить порцию не-
больших пирожных, около 
трех десятков, можно бы-
стро — максимум за полтора 
часа. И доказывает на практи-
ке. И вот она уже готовит те-
сто: разбивает яйца, разме-
шивает с молоком, тестом 
и взбивает миксером. Пред-
ставляя будущий десерт, вспо-
минаю детство. В начале 
1980-х годов я жил в провин-
циальном городе, и там про-
давались только торты и за-
варные пирожные с глазурью. 
— Кстати, меня многие кли-
енты просят сделать именно 
«советские» пирожные, с тем 
самым советским кремом, 
чтобы вспомнить вкус дет-
ства, — подтвердила Людми-
ла. — Но ныне начинки разно-
образнее, выбирай на вкус!
Кондитер отмечает, что экле-
ры считаются французским 
изобретением.
— Сохранилась версия, что их 
придумал повар Екатерины 
Медичи Пантерел-
ли в 1544 году, ког-
да они жили во 
Франции, — гово-
рит Людмила. 
И долгие столетия 
начинка остава-
лась неизменной. 
Сейчас же кондитеры импро-
визируют, сделать можно все 
что душе угодно. Наша герои-
ня работает в заведении рус-
ской кухни. Вот и предпочи-
тает готовить пирожные 
в своем стиле.
— Я каждый день доказываю, 
что французское изобретение 
можно сделать русским хи-
том, — объясняет Людми-
ла. — Например, для эклеров 
я изготавливаю крем из сме-
таны. Или делаю начинку из 
ягод: клюквы, черники.
Тесто приготовить удалось 
действительно быстро. Люд-
мила кладет его в целлофано-
вый пакет и, срезав уголок, 
выдавливает на противень не-

большие заготовки. Всего по-
лучается три десятка. Ставит 
заготовки в печь. А пока мы 
готовим начинку: в одной ка-
стрюле разбиваем яйца, до-
бавляем сметану и сахар. 
В другой размешиваем клюк-

ву с сахаром. Пока 
взбиваем, Людми-
ла рассказывает, 
что за четвертьве-
ковую практику 
было много инте-
ресных случаев.
— Как-то клиент 

на юбилей для 100 гостей по-
просил изготовить необыч-
ный торт, состоящий из 200 
эклеров. Сложность состояла 
в том, что это надо было опе-
ративно изготовить и так 
скомпоновать торт, чтобы он 
красиво смотрелся, но при 
этом чтобы гости могли бы-
стро и безопасно брать пи-
рожные, — улыбается Люд-
мила.
Но все прошло на ура, правда, 
торт готовился двое суток, 
а вот съеден был буквально за 
пять минут.
— Наверное, ожидание чуда 
наиболее томительно, чем по-
явление самого чуда! — под-
черкивает Ларина.

Через 40 минут все готово, до-
стаем пирожные и с помощью 
пакета с дырочкой добавляем 
внутрь начинки. За разгово-
рами я не заметил, как проле-
тели полтора часа. Еще бы-
стрее мы съели большинство 
пирожных...
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Художница-модельер Татьяна 
Смирнова начала увлекаться 
шитьем еще в детстве. Она 
вспоминает, что самым пер-
вым изделием стала черно-бе-
лая блузка из маминых пла-
тьев. А еще перелицовывала 
(перешивала, делая изнанку 
лицевой стороной.  — «ВМ») 
пальто, которые приносили 
родители ее подруг. 
Идеи для нарядов будущий 
модельер черпала во время 
просмотра иностранных 
фильмов. А еще Татьяна вдох-
новлялась моделями, чьи об-
разы и воплощала в жизнь.
— В скором времени я посту-
пила в Московский техноло-
гический институт легкой 
промышленности (ныне  — 
РГУ им. А. Н. Косыгина.  — 
«ВМ»). Получила профессию 
технолога швейного произ-
водства, — рассказывает 
Смирнова. — Проработала 
10 лет на швейной фабрике 
«Вымпел» начальником экс-
периментального цеха. 
Затем модельер работала на-
чальником отдела внедрения 
в массовое производство 
в Специальном художествен-
ном конструкторском бюро 
легкой промышленности 
(СХКБ). Здесь и началось ее 
погружение в мир моды. Она 
даже познакомилась с фран-
цузским модельером Коко 
Шанель в 1968 году, когда 
в Московском доме моделей 
проходила первая Междуна-
родная выставка модельеров. 
— Говорят, что я очень похожа 
на Коко Шанель. Почему-то 
это часто отмечают именно 
иностранцы, — 
объясняет Татьяна.
С 1990-х годов 
Смирновой, как 
и другим россий-
ским художникам-
модельерам, дове-
лось объездить 
множество стран с показами 
и выставками. Так, они побы-
вали в Париже, Мадриде 
и Нью-Йорке. А в Детройте 

даже была персональная вы-
ставка ее работ.
Сегодня Татьяна успела поко-
рить и китайскую публику.
— Впервые я посетила город 
Далянь в 2023 году, участвова-
ла там в фестивале моды. 
А в 2024 году для моего показа 

была предоставле-
на лучшая площад-
ка, где я заняла 
первое место, — 
отмечает Татьяна.
Модельер объясня-
ет, что не очень хо-
рошо знакома с ки-

тайской модой. Однако была 
потрясена уровнем организа-
ции показа и проведением 
этого мероприятия. Особенно 

поразила высочайшая осна-
щенность техникой. Китай-
ские модели великолепно 
продемонстрировали русское 
искусство и искусство перево-
площения.
У Татьяны есть много нарядов, 
созданных в стиле пэчворк (по 
принципу мозаики сшивается 
цельное изделие из кусочков 
ткани. — «ВМ»). Эти изделия 
можно носить как на подиуме, 
так и на улице. Модельер нача-
ла их шить не сразу, признает-
ся Смирнова.  
— Еще в доме моделей выби-
рала необычные оттенки и их 
сочетания. Я соединяю между 
собой самые необычные цве-
та, ведь хорошо чувствую 

цвет, — говорит Татьяна 
Смирнова. — Я люблю свобо-
ду, поэтому пэчворк не огра-
ничивает выражение моих 
идей. Последние годы у меня 
нет границ смелости и я не за-
вишу от мнения других. 
Жизненный путь Татьяны 
может стать примером для 
многих начинающих моде-
льеров. Для того чтобы стать 
им, нужно регулярно ходить 
в музеи — изучать историче-
ские костюмы. Также интере-
соваться огромным истори-
ческим наследием народ-
ных костюмов, заключает 
Смирнова.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Русская начинка идеальна
для французских пирожных

Необычные наряды отечественного кутюрье 
покорили жителей Поднебесной

Сегодня отмечается День эклера. Корреспондент «ВМ» отправился 
изготовить любимые пирожные к кондитеру Людмиле Лариной.

93-летнюю действующую художницу-модельера Татьяну Смирнову внесли в Книгу рекордов России как старейшую 
в стране. Корреспондент «ВМ» узнала, как она придумывает яркие образы и наряды.

Впервые новогоднее пу-
тешествие Деда Мороза 
на праздничном поезде 
состоялось в 2021 году. 
Поездка длилась 41 день, 
ее маршрут проложили 
по 36 городам РФ. 
В 2022 году путь поезда 
был увеличен в три 
раза, охватив более 
100 городов — от Вели-
кого Устюга до Влади-
востока.

справка

я отведу тебя 
в музей досье

Николай Александрович 
Островский родился 
в 1904 году в Волынской 
губернии Российской 
империи (ныне — Жито-
мир, Украина). С юных 
лет он проявлял страсть 
к литературе. Участво-
вал в Гражданской вой-
не, что значительно по-
влияло на его мироощу-
щение и творчество. 
В 1929 году он потерял 
зрение, но это не остано-
вило его литературную 
деятельность. 

рецепт
Для изготовления 
30 эклеров нужно: 
для теста — 125 граммов 
воды, 125 граммов мо-
лока, 2 грамма соли, 
10 граммов сахара, 
125 граммов сливочно-
го масла, 150 граммов 
муки, 5 яиц. Выпекать 
в печи 40 минут 
при 180 градусах. 
Для крема: 125 граммов 
сливочного масла, 
125 граммов 20% смета-
ны, 120 граммов сахара, 
2 яйца, 10 граммов муки. 
Для ягодной начинки: 
100 граммов протертой 
клюквы и 100 граммов 
сахара.

рекорды
В «Москве-Сити» 9 сен-
тября 2018 года соору-
дили подиум протяжен-
ностью чуть более 3500 
метров. По нему на вы-
соких шпильках прошли 
мо дели и знаменитости 
из раз ных городов. 
Подиум вошел в Книгу 
рекордов Гиннесса как 
самый длинный в мире. 
Предыдущее достиже-
ние установили в Гон-
конге в 2012 году, длина 
составила 3240 метров.

Июль 2024 года. Художница-модельер Татьяна Смирнова внимательно рассматривает наряды российских мастеров, представленные 
на международном фестивале лоскутного шитья «Душа России»

21 октября. Шеф-кондитер Международного альянса 
профессиональных кулинаров Людмила Ларина готовит 
эклеры. Фото: Анатолий Цымбалюк

знай наших

кушать подано
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в институте не поставят… При этом я не говорю, 
что одно поколение лучше, а другое — хуже. 
Они разные. 
…Интересно, что для дворовых ребят в наше 
время театр был очень значим. До сих пор к нам 
приезжают выпускники, которых мы в свое 
время вытаскивали из отделений милиции, 
когда они набедокурили. Но наше человече-
ское отношение к ним в них что-то меняло, 
и они приходили в театр, чтобы играть. Оказа-
лось, что отъявленные хулиганы становились 
самыми талантливыми артистами и преданны-

ми людьми, потому что здесь с ними обраща-
лись как с личностями.
У советского педагога Антона Семеновича Мака-
ренко, кстати, самые преданные ученики тоже 
вырастали из отчаянных хулиганов…
У Макаренко была другая ситуация. Он работал 
с малолетними преступниками. Поэтому он хо-
дил с пистолетом в кармане... У нас совсем дру-
гое. Может быть, наши выпускники были бы 
в тысячу раз лучше без нас! Я убежден, что ни-
кого воспитать нельзя. Можно дать возмож-
ность человеку воспитать себя самому.

Принципы рождаются в деле 

Но почему тогда считается, что школьный театр 
может решать педагогические задачи: разве 
не о воспитании речь идет? 
Нет, просто под воспитанием мы чаще всего по-
нимаем: вырасти таким, каким я себе представ-
ляю хорошего человека. Если ты не такой, зна-
чит, ты плохой! А педагогика подразумевает, 
что я должен сделать все, чтобы у тебя появи-
лись этические нормы. Они могут быть связаны 
с семьей или религией, с гуманистическими 
убеждениями — с чем угодно, но они должны 
появиться!
Этические нормы существуют в любом мире, 
даже в криминальном. Самый ужасный мир — 
где никаких норм нет. Как говорил философ 
Николай Бердяев, «государство существует не 
для того, чтобы превращать земную жизнь 

За кулисами театра школы № 1534 даже вне 
спектаклей жизнь не останавливается ни на се-
кунду! Пока мы беседовали в гримерке с его ос-
нователем Вадимом Злотниковым, к нам по-
стоянно заглядывали старшеклассники — то 
наряд для репетиции забрать, то реквизит по-
менять. Кстати, и костюмы, и реквизит, и деко-
рации — дело рук самих подростков. Злотников 
уверен, что в школьном театре все должны сами 
уметь делать все. Только так можно максималь-
но быстро раскрыть дремлющие таланты. 

Харизматичная учительница

Вадим Семенович, как в вашей жизни появился 
театр, вы ведь работали фельдшером на скорой? 
Получив медобразование, я после возвращения 
из армии в 1985 году устроился работать в ско-
рую помощь. А моя супруга была филологом, 
окончив институт, она устроилась на работу 
в школу в районе Перово. Молодую и харизма-
тичную учительницу очень любили дети. 
А школа, в которой она работала, как и все ти-
пичные советские школы на окраине города 
в те времена, состояла из очень задиристой мо-
лодежи, у которой учеба стояла на последнем 
месте. И ей нужно было каким-то образом объ-
единить класс, состоящий из этих непростых 
ребят. Я предложил поставить спектакль. Затем 
сел и написал пьесу по рассказу Севера Гансов-
ского «Полигон». (В рассказе, изданном в 1966 
году, описывается испытание новейшего супе-
роружия — танка, который реагирует на вол-
ны мозга жертвы и действует в соответствии 
с ее намерениями. Страх является сигналом для 
начала атаки. Это история о том, как зло по-
рождает зло. — «ВМ»).
Это не самое простое произведение для первой 
школьной постановки...
Это был довольно острый и актуальный сюжет 
для 1985 года. В то время еще шла Афганская 
вой на. Да и вообще разговоры о ядерной безо-
пасности и мире витали в воздухе. А подростко-
вый возраст — время, когда начинаются фило-
софские вопросы: кто я? Почему мир несправед-
лив? Откуда берется зло? К тому же в нем было 
огромное количество действующих лиц, поэто-
му можно было задействовать сразу весь класс.
Мы поставили пьесу, и это было здорово: я уви-
дел, как дети менялись прямо на глазах! Потом 
мы еще и в поход с ребятами ходили. А затем 
стали ставить новые спектакли. Это длилось 
год или два, а потом меня пригласили работать 
в Школу самоопределения* покойного ныне 
Александра Тубельского. Он сказал: «Бросайте 
свою медицину, приходите к нам! Будете руко-
водить театром». Такое время было, когда мож-
но было без педагогического образования ра-
ботать в школе… Там я отработал много лет, 
проучился на филфаке, поступил в Щукинское 
училище и окончил курс «Режиссер драматиче-
ского театра». То есть я получил профессию.

Шпана пришла ко мне играть

Как к вам дети приходят? 
По-разному. У нас, к примеру, есть определяю-
щий спектакль — «Повелитель мух» по Уильяму 
Голдингу. В этом году мы его опять восстановим 
и будем показывать.
Ничего себе школьный спектакль…
Да, и более того — его приходят играть в основ-
ном девочки! А у Голдинга-то одни мальчики 
в романе… Поэтому я сделал инсценировку по 
мотивам этого произведения, сохранив сюжет, 
но сделав героинями девочек. И они принима-
ли участие в сценах с драками! Причем драки 
жуткие! Девочки дерутся кольями на сцене! Мы 
постарались сделать это максимально реали-
стично, и вышло очень жестко и страшно.
А перейдя работать из школы в Перове в Школу 
самоопределения, я никак не мог набрать акте-
ров для этого спектакля. Но у меня была уже 
труппа моих старых выпускников. И мы вместе 
с ними показали этот спектакль в школе. И на 
следующий день вся местная шпана пришла ко 
мне играть. И таким образом, бывает, будущие 
актеры попадают в нашу труппу. 
А вообще, главным для нас всегда был не сам 
спектакль, а работа с детьми. Именно для этого 
мы и делаем спектакли.

Дать возможность воспитать себя 
самому
Отличаются ли советские подростки 
от нынешних?
У нас была развита дворовая культура. А сейчас 
ее нет. Сегодняшние старшеклассники выясня-
ют отношения на этнической почве — видимо, 
со взрослых пример берут — или издеваются над 
сверстниками ради развлечения... Таких кон-
фликтов в мое время было крайне мало. У нас 
существовали уличные правила. Если ты в чу-
жом дворе, то уважай местных жителей. Нельзя 
материться при девочках — за это можно было 
схлопотать! 
Сейчас дети быстро развиваются — жизнь уско-
рилась, но многие застревают в инфантилизме, 
потому что вечно хотят оставаться детьми и не 
нести никакой ответственности. Но, с другой 
стороны, они открыты всему миру, и мир открыт 
им. Мы в свое время знали о западных странах 
как о странах загнивающего капитализма. Сей-
час можно увидеть шедевры Лувра, совершив 
виртуальную прогулку сидя у себя дома, а рань-
ше, чтобы попасть в Третьяковку, мне нужно бы-
ло четыре часа в очереди стоять. И москвичам 
еще везло, а у людей из провинции и такой воз-
можности не было. Поэтому провинциалы каза-
лись жителям больших городов инопланетяна-
ми. Сегодня же вообще нет разницы между мо-
сквичами и жителями других городов. Нынеш-
ние подростки благополучнее нас, хотя 
социальное расслоение есть и влияет на них. 
Кроме того, мы были уверены, что нам все долж-
ны, а сегодняшнее поколение понимает, что все 
имеет свою цену и просто так тебе «отлично» 

Школьные театры в Москве планируют активно развивать в ближайшие пять лет. К 2030 году ежегодно в постановках будут принимать участие более 70 тысяч 
подростков. А к концу этого года театр, по задумке Министерства просвещения, должен появиться в каждой школе. О том, для чего школам нужны спектакли, 

мы поговорили с художественным руководителем Московского педагогического театра подростков Вадимом Злотниковым. 

25 апреля. Театральный режиссер и педагог Вадим Злотников во время спектакля, где играют его ученики

Театральный режиссер Вадим Злотников о работе с подростками на сцене и за кулисами

Важные роли юных артистов 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Педагогика 
должна сделать 
все, чтобы 
у человека 
появились 
этические нормы

Вадим Злотников — руководитель «Со-
дружества школьных театров Москвы». 
Лауреат премии президента в области об-
разования. Выпускник Театрального ин-
ститута им. Бориса Щукина, режиссерско-
го факультета, мастерская профессора 
В. А. Эуфера Руководитель «Московской 
мастерской театральной педагогики», ху-
дожественный руководитель Московского 
педагогического театра подростков.

ДОСЬЕ

Содружество школьных театров объединяет свыше 
400 театров в школах, более 50 театров, созданных 
на базе учреждений дополнительного образования, 
и 40 театров колледжей столицы. В этом пространстве 
школьники, студенты, их родители и педагоги обмени-
ваются опытом, идеями и обучаются у специалистов. 
На официальном портале объединения theatre.
shkolamoskva.ru доступна информация о театральных 
коллективах с видеовизитками, а также репертуары 
и афиши будущих спектаклей. Чтобы войти в содруже-
ство, руководитель школьного театра должен зареги-
стрироваться на сайте и подать заявку.

В ТЕМУ

*  «Школа самоопределения» А. Н. Тубельского — это си-
стемное образовательное учреждение, которое занима-
ется обучением детей в возрасте от 3 до 17 лет. Процесс 
обучения в нем совмещен с педагогической работой 
по формированию индивидуального содержания обра-
зования.

в рай, а для того, чтобы помешать ей оконча-
тельно превратиться в ад». 
Когда человек занят делом — любым хорошим 
делом, у него появляются ориентиры. Мне нра-
вится знаменитый пример с Оскаром Шиндле-
ром. Немецкий промышленник изначально 
вообще не собирался никого спасать. Ему ска-
зали, что его еврейских работников надо рас-
стрелять, а он ответил: а кто тогда будет делать 
стволы для зенитных пушек? В итоге Шиндлер 
спас более 3000 человек! И эти этические прин-
ципы у него родились в процессе работы, а не 
потому что он ненавидел Гитлера или любил 
евреев…
А вы наблюдали процесс обретения 
этих принципов?
Я с каждым ребенком его наблюдаю. Вот при-
шел как-то мальчик с улицы с гитарой — гроза 
местных хулиганов. Начал играть у нас, сыграл 
в 5 или 6 спектаклях. А потом он стал учителем, 
а затем — и руководителем мастерских. У него 
руки очень хорошие, прямо из нужного места, 
что называется, растут. Сейчас он преподает 
технологию в школе, и ученики его обожают! 
Или пришел замкнутый мальчик, из него слова 
вытянуть было невозможно. Он на все вопросы 
отвечал либо «да», либо «нет» и на занятиях си-
дел молча, натянув на себя капюшон. Мы пыта-
лись его на сцену вывести — и ничего не полу-
чилось… И тут он садится в осветительскую! 
Начинает заниматься светом и становится бле-
стящим светорежиссером! Сейчас он получает 
образование по направлению «светодизайн» 
и обучает этому делу в наших спектаклях! А не-
давно он впервые вышел на сцену

Социализация волшебного поросенка 

Министр просвещения России Сергей Кравцов за-
явил, что в 2024 году в каждой школе должен по-
явиться свой театр. Зачем он нужен школе?
В современной школе трудно решать некото-
рые вопросы просто потому, что, во-первых, 
она массовая, а во-вторых, учителя постоянно 
находятся в напряжении, связанном с большой 
нагрузкой и ответственностью. С теми же роди-

телями иногда просто невозможно общаться, 
потому что многие считали, что могут от учите-
лей требовать чего угодно и писать в прокура-
туру по любому поводу. Школа очень регламен-
тирована. Я не противопоставляю школу теа-
тру, просто перед ней стоят совсем другие за-
дачи. В школе по коридору в столовую можно 
идти только по одной стороне, а возвращать-
ся — по другой. И места для общения нет. На 
уроке ребенок должен сидеть и слушать учите-
ля, а на перемене ходить по струночке. 
Театр же социализирует, то есть позволяет вы-
страивать социальные связи. Приведу пример: 
к нам сейчас пришли новые дети, и среди них 
есть девочка, которая просто стоит и смотрит. 
А у нее сложная роль — она играет волшебного 
поросенка. И ей надо бегать, двигаться, виз-
жать. Вот сейчас мы бьемся над тем, чтобы она 
начала играть. А ведь многие так приходят.
В театре ребенок учится общаться с младшими, 
старшими сверстниками и взрослыми именно 
во время какого-то дела! Для того чтобы начать 
клеить, строгать и рисовать, он должен сказать: 
«Дай мне, пожалуйста, молоток». И с этого все 
начинается.
А вторая функция театра — это творческая са-
мореализация. Если через социализацию ребе-
нок открывает других людей и мир вокруг, то 
благодаря творческой самореализации он узна-
ет про себя много хорошего. А узнает он об этом 
после того, как после долгих попыток у него на-
конец что-то получается! В нашем новом спек-
такле «Ромео и Джульетта» играла девочка, ко-
торая долго не понимала, что она должна де-
лать. Ей было очень тяжело, она даже плакать 
уходила. Но она трудилась и в итоге сыграла 
блестяще! Мы все ею очень гордимся!
А вы даете роли всем детям, что приходят?
Всем! Это наша принципиальная позиция.
То есть научить играть любого можно?
Если говорить о профессии, то не любого. Но 
у нас не стоит задача профессионализации. 
У нас стоят задачи творческой самореализации 
и социализации детей. Один наш мальчик пре-
красно сыграл Ромео, пошел поступать во все 
актерские вузы, но… не поступил. Поэтому мы 
сразу объясняем детям и взрослым, что не гото-
вим в театральные вузы. Зато мы учим общать-

ся, быть обаятельными и владеть своим телом. 
Эти навыки необходимы практически в любой 
профессии. В театре человек очень быстро уз-
нает о своих возможностях, ведь это огромная 
нагрузка на физику человека и интеллект. Нуж-
но уметь выстроить логику, запомнить текст, 
постоянно думать и искать ответы на сложные 
вопросы. А у нас все темы серьезные. 

Эмоциональный интеллект важнее 
искусственного
Я была удивлена, увидев в репертуаре вашего 
школьного театра постановку по книге Светланы 
Алексиевич «У войны не женское лицо»…
Да, мы снова восстанавливаем спектакль «Не-
отправленные письма». В его основе две кни-
ги — Алексиевич и Бориса Васильева «А зори 
здесь тихие». Из Васильева мы взяли сюжетную 
линию «война и девочки». А самое важное для 
нас — первое отделение, где мы рассказываем 
реальные женские истории.
Конфликты с родителями у вас часто случаются?
Бывает, например: «А что вы там делаете до-
поздна, чем занимаетесь?» Но выяснять отно-
шения к нам мало кто приходит. Чаще всего 
конфликты у родителей с детьми возникают 
в выпускном классе, когда нужно заниматься 
с репетиторами, готовиться к поступлению, 
а ребенок в театре сидит и тратит драгоценное 
время на то, что не повлияет на поступление: 
«Ты что, актером хочешь стать? Тогда давай 
и учись на актера! »
Мы призываем ребят учиться договариваться 
с родителями, ну и сами идем навстречу — под-
бираем удобное время для каждого. Но хочу за-
метить, что театр — это тоже серьезное образо-
вание. Мы над этим очень много работаем. 
Сейчас даже новую профессию в магистратуре 
МГПУ открыли — «Педагог школьного театра». 
Это профессия на стыке педагогики, психоло-
гии и искусства. В ближайшее время она будет 
очень востребована, потому что педагогика бу-
дет меняться в сторону развития эмоциональ-
ного интеллекта. А все профессии, поддающие-
ся алгоритму, «сожрет» ИИ.
Вам работа в скорой уже не снится по ночам?
Нет, а школьный театр, напротив, много снится, 
особенно когда начинаются выпуски спекта-
клей! Я ни о чем не жалею. Я  и мечтать не мог, 
что на седьмом десятке буду работать с молоды-
ми и талантливыми людьми в театре!
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точка Сегодня точку в номере ставят Екатерина Полкова и Евгений Мошенин, участники турнира по танцам «Кубок Кремля — Гордость России!», который прошел в Госу-
дарственном Кремлевском дворце. Их выступление в латиноамериканском стиле (латина) не оставило никого равнодушным. Так как в турнире участвуют много 
талантливых артистов, в этот раз главный акцент сделали на судейской бригаде. Именно она оценивает все выступления. Поэтому участников в этот вечер судит 
шотландский профессиональный бальный танцовщик Донни Бернс. А еще оценивает выступления конкурсантов 14-кратная чемпионка мира по латине Гейнор 
Фейвезэр. Ведущие судьи приглашены из Китая. А вот для создания эмоционально-образного содержания и ритма играют два оркестра. Выступления участников 
сопровождала музыка группы «Семь Ветров» под руководством заслуженного артиста России Георгия Мушеева и джаз-банда «Данс-Лэнд» под руководством Макси-
ма Пиганова. 

Родился вратарь, установили 
космический рекорд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1822 год.В России откры-
ли Училище топографов.

1870 год.Родился Иван 
Бунин, русский писатель, 
лауреат Нобелевской пре-
мии (1933).

1918 год. В Советской Рос-
сии был создан Финансо-
вый отдел.

1918 год.В Союз советских 
журналистов поступило за-
явление: «Прошу зачислить 

меня в члены профессио-
нального Союза советских 
журналистов. Вл. Ульянов 
(Ленин)». 

1929 год. 95 лет назад ро-
дился Лев Яшин — фут-
больный вратарь, олим-
пийский чемпион (1956), 
чемпион Европы (1960).

1938 год. Честер Карлсон 
сделал первую в мире ксе-
рокопию.

1993 год.Космонавт Алек-
сандр Серебров в девятый 
раз вышел в открытый кос-
мос, установив рекорд. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Возвращение 
«Невозвращенца»

22 октября 1943 года родился Алек-
сандр Кабаков. Сегодня имя этого пи-
сателя не на слуху, хотя его творчество 
в девяностые годы и позже было отме-
чено многими литературными награ-
дами. Кабаков вошел в литературу как 
автор одной из первых постсоветских 
антиутопий «Невозвращенец». Вырос-
ший в семье офицера, Кабаков полу-
чил крепкое советское воспитание 

и высшее техническое образование. До начала пере-
стройки он мирно трудился в легендарной железнодо-
рожной газете «Гудок», где в двадцатые годы блистали 
классики: Юрий Олеша, Илья Ильф, Михаил Булгаков, 
Константин Паустовский, Валентин Катаев. С конца вось-
мидесятых Кабаков — сотрудник самой популярной 
и острой в то время газеты «Московские новости». Потом 
он долгие годы служил в «Коммерсанте». Работая в пере-
строечных органах печати, Кабаков ощущал апокалипти-
ческие настроения общества, которые сама тогдашняя 
пресса разогревала, публикуя «чер-
ную» правду об СССР, исторической 
России и социализме. 
К самому известному произведению 
Кабакова «Невозвращенец», как 
и к его следующим романам — «Сочи-
нитель», «Самозванец», «Все поправи-
мо», «Старик и ангел», «Беглецъ» — 
вполне применима сформулирован-
ная Юрием Тыняновым «теория про-
образов». Согласно ей сюжет, смысл 
литературного произведения, зача-
стую помимо воли автора, определяет 
волнующая общество «сумма идей», 
политический и культурный дискурс 
того или иного времени. С одной сто-
роны, советские люди, предчувствуя развал страны, боя-
лись, что станет хуже. С другой — самоубийственно стре-
мились к переменам. Это состояние общества Александр 
Кабаков талантливо изобразил в изданном в 1988 году 
и переведенном на многие иностранные языки романе 
«Невозвращенец». КГБ с помощью обмана и шантажа от-
правляет главного героя из советского «застоя» в недале-
кое будущее — 1993 год. Он видит страшную реальность 
распадающейся России, «войну всех против всех», разру-
ху, преступность. Тем не менее возвращаться в «застой» 
герой отказывается. Он остается в «кровью умытой», но, 
как ему кажется, свободной России, лишь бы снова не по-
пасть в руки КГБ, где некие «кураторы» разрабатывают 
проект будущего устройства государства. 
Последний литературный успех писателя пришелся на до-
кументально-литературоведческую работу (совместно 
с Евгением Поповым) «Аксенов», где два известных лите-
ратора на примере судьбы Василия Аксенова исследовали 
проблему противостояния талантливой личности и окру-
жающего мира. К роману «Невозвращенец» можно отно-
ситься по-разному, но отрицать «долгоиграющие» (начи-
ная с названия) смыслы этого культового для своего вре-
мени произведения не следует.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Продажу квартиры 
без налога могут 
разрешить спустя 
три года владения. 
И как вам?

ЕКАТЕРИНА НИКИТИНА
ОСНОВАТЕЛЬ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
НЕДВИЖИМОСТИ

Я однозначно поддерживаю 
такую инициативу. Финансо-
вый вопрос для наших граж-
дан очень важен: никто не хо-
чет лишний раз платить при-
личную сумму денег. Поэтому 
многие семьи, которым со 
временем становится необхо-
димо жилье побольше, вы-
нуждены доживать в своих 
апартаментах несколько лет, 
чтобы им не нужно было по-
том платить налоги. Если ми-
нимальный срок владения 
квартирой сократить до трех 
лет, как это и было ранее, мы 
значительно упростим жизнь 
простых граждан, но при этом 
сможем сократить количе-
ство спекулянтов, которые за-
рабатывают на перепродаже.

КОНСТАНТИН БАРСУКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ИПОТЕКЕ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ

Я уверен, что такую инициа-
тиву сейчас не поддержат. Она 
предполагает уменьшение со-
бираемости налогов, а это 
правительству страны в сегод-

няшней ситуации невыгодно. 
Я бы на месте представителей 
Госдумы обратил внимание на 
другой важный момент. Кто 
страдает от минимального 
срока владения квартирой? 
Тот, кто ее купил, а потом ре-
шил продать. Этот срок был 
введен, чтобы отделить спеку-
лянтов от тех, кто покупает 
квартиры для жизни. Законо-
датель рассуждает так: если 
человек приобрел жилпло-
щадь и через короткий срок 
решил ее продать — значит, он 
нечист на руку. С этой точки 
зрения что три года, что пять 
лет — разницы нет. Но есть по-
требители, которые купили 
квартиру, прожили там пару 
лет и поняли, что апартамен-
ты им неудобны. Или человек 
решил завести семью и ребен-
ка, хочет приобрести большее 
жилье. В таком случае он про-
дает одну квартиру и покупа-
ют другую, которая стоит 
столько же, а то и дороже. По-
чему он должен платить на-
лог? Я считаю, что должна 
быть поправка: человек пла-
тит налог, если он получил вы-
году от продажи квартиры.

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ПАРТНЕРСТВ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ

Я полностью поддерживаю 
такую инициативу. Мы сегод-
ня видим проблему: люди по-
лучают ключи от новостроек 

Сократить минимальный срок владения квартирой с пяти до трех лет для освобожде-
ния от налога на доходы физических лиц (НДФЛ) при ее продаже предложил глава 
Комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 
Изменения планируется внести в Налоговый кодекс РФ.

вопрос дня

Подготовила ДИНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и через год понимают, что это 
не та квартира, в которой им 
комфортно жить. Они вынуж-
дены покупать другую квар-
тиру и платить за это налог. 
Так что сократить минималь-
ный срок владения до трех 
лет — идея здравая. Но уточ-
ню, что снижать его до двух 
лет или до года — не нужно: 
уменьшение срока позволит 
проводить больше спекуля-
ций на рынке недвижимости. 
Ни для кого не секрет, что есть 
инвесторы, которые покупа-
ют жилплощадь, ждут, когда 
ее цена поднимется, и потом 
продают. Минимальный срок 
владения в три года — это оп-
тимальный вариант: он уже 
был в России, с ним всем было 
комфортно и удобно.

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ЭКСПЕРТ МОСКОВСКОГО РЫНКА 
НЕДВИЖИМОСТИ

Я не очень понимаю, для чего 
введен минимальный срок 
владения квартирой. Те, кого 
принято называть «спекулян-
тами», — это инвесторы. Они, 
покупая квартиру, финансово 
помогают застройщикам. 
Я, как риелтор, не вижу ни од-
ного повода, зачем нужно бы-
ло увеличивать этот срок. Тем 
более что бывают обстоятель-
ства, когда человек вынужден 
продать квартиру, например, 
через год. Не вижу никакой 
справедливости в том, что он 
должен заплатить налог. По-
чему россиянин, проживший 
в квартире пять лет, ничего 
никому не должен, а гражда-
нин, который использовал 
свою недвижимость мень-
ший срок, — обязан? Зачем 
привязывать россиян к их 
квартирам, если они в какой-
то момент смогут позволить 
себе большее жилье? Мне ка-
жется, в этом нет смысла.

Ложится железной струной 
магистраль

Вчера в Музее Гаража особо-
го назначения на ВДНХ от-
крылась международная вы-
ставка «Железнодорожная 
модель», посвященная 
50-летию Байкало-Амурской 
магистрали (БАМа).

Инженер подразделения по 
сохранению исторического 
наследия Московской желез-
ной дороги Рустам Садретди-
нов демонстрирует гостям 
выставки модель первого 
российского паровоза, по-
строенного Ефимом и Миро-
ном Черепановыми в 1834 
году, — «пароходный дилижа-
нец». Вместе с ним он презен-
тует участникам выставки 
уменьшенные копии других 
паровозов: от западных под 
названием «Ракета» и «Ад-
лер», открывших в первой по-
ловине XIX века паровую эру 
на железных дорогах мира, до 
последних советских П36 
и П38. 
Однако особого внимания за-
служивает панорама отече-
ственных железных дорог 
в миниатюре — макет, кото-
рый воздвигли на площади 
более 200 квадратных метров 
в зале сменных экспозиций. 
Эта масштабная работа вклю-

чает демонстрацию свыше 
300 авторских работ на тему 
отечественного и мирового 
моделизма.
— Зрители могут увидеть 
в динамике действующие же-
лезнодорожные станции ма-
кета, потому что мы органи-
зовали движение миниатюр-
ных поездов в соответствии 
с реальными правилами тех-
нической эксплуатации, — 
говорит «ВМ» педагог Лабо-
ратории железнодорожного 
моделизма Олег Сергеев. — 
Движущиеся составы, сигна-
лы светофоров, звуки автомо-
бильных переездов, гудки ло-
комотивов и огни городов, — 
все это составляет большой 
макет отечественных желез-
ных дорог, посвященный 
50-летию БАМа.
Кстати, этой теме более 
20 картин посвятила худож-
ница Дарья Воробьева, кото-
рые она представила на вы-
ставке в Музее Гаража. 
— На них я изобразила из-
вестные локации БАМа, кото-
рые передают различные чув-
ства: тревогу, грусть, ра-
дость... — рассказывает она 
«ВМ». — Строительство маги-
страли, которое, безусловно, 
можно назвать шедевром ин-
женерного искусства, вели 
в сложнейших климатиче-
ских и геологических услови-

ях: колебания температур, 
вечная мерзлота, непроходи-
мые горные хребты и высокая 
сейсмическая опасность. 
Именно поэтому мои работы 
демонстрируют такие проти-
воположные чувства.
На выставке, работу которой 
завершат 4 ноября, позже 
проведут встречи с ведущими 
моделистами страны, презен-
туют тематические книги.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

выставка

21 октября. Рустам Садретдинов демонстрирует участникам выставки модель первого 
российского паровоза. Фото: Александр Зосимов

история
БАМ соединяет Тайшет 
на западе Иркутской об-
ласти и Советскую Га-
вань — город на берегу 
Татарского пролива
в Хабаровском крае. Ее 
общая протяженность 
составляет 4287 кило-
метров. 23 апреля 
1974 года БАМ объяви-
ли всесоюзной ударной 
комсомольской строй-
кой. Тогда начался пе-
риод активного строи-
тельства магистрали.
В период с 1974 
по1984 год в ней задей-
ствовали более двух 
миллионов человек.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Я
РО
СЛ
АВ

 Ч
И
Н
ГА
ЕВ

 /А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А


